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¿Quién se indigna por los 
niños enjaulados por Trump?

Después de leer la propuesta del presi-
dente Donald Trump de permitirse 
detener indefinidamente a niños in-

migrantes en campos de concentración, me 
pregunto ¿qué se necesita para que manife-
stemos colectivamente indignación?  

En México, recientemente podemos ver los 
esfuerzos de las mujeres en Ciudad de Méxi-
co por la violencia contra ellas a manos de 
elementos policiales, los disturbios ocasiona-
dos por el aumento a la gasolina en 2017, o 
las manifestaciones de maestros respecto a 
la reforma educativa.

Si consideramos otros países, se encuentran 
la actual protesta en Hong Kong iniciada para 
impedir la expedición de una ley que les vul-
neraría la libertad, los “chalecos amarrillos” 
en Francia que iniciaron quejándose por el 
alza al precio de combustibles, o las mani-
festaciones en Venezuela en contra del régi-
men de Nicolás Maduro.

En lo que coinciden estos ejemplos es que 
las personas que se manifiestan son quienes 
están siendo directamente afectados por 
la situación. En México son pocos los casos 
de demostraciones colectivas solidarias y la 
mayoría de estas son impulsadas por grupos 
de poder con intenciones políticas, como las 
manifestaciones por la desaparición de los 
cuarenta y tres normalistas de Ayotzinapa.

Podremos indignarnos mucho en Mérida de 
que arda el Amazonas, gran pulmón de la hu-
manidad, pero no creo ver a nadie en el Cen-
tro de la ciudad manifestándose porque no 
hay una afectación directa evidente.

Debido a las próximas elecciones estadoun-
idenses, Donald Trump no ha escatimado en 
darles motivos de indignación a los latinos. 
En las últimas semanas estuvo presentando 
medidas para solucionar la crisis migratoria 
que presuntamente enfrenta su país.

“Una invasión”, en sus palabras.

Trump ordenó que se negara asilo a quienes 
entraran a Estados Unidos, y no hayan pe-
dido asilo en algún país por el que hubieran 
transitado previamente. Esta medida afecta 
al Estado mexicano, pues lo obliga a asumir 
la responsabilidad de los migrantes que tran-
siten por el territorio nacional.

De igual manera, trabajó por eliminar una 
modalidad de residencia protegida para in-
migrantes en Estados Unidos, hizo más es-
trictos los requisitos para obtener la Green 
Card, y amenazó eliminar la nacionalidad por 
nacimiento en territorio americano. Sobre 
esta última, se justificó diciendo que Estados 
Unidos era el único país del mundo que da 
nacionalidad por el simple hecho de nacer 
en el territorio, independientemente de la 
nacionalidad de los padres; esto es comple-
tamente falso, esta medida está fundada 
en el criterio jurídico ius soli y se encuentra 
presente en el sistema jurídico de decenas de 
países, entre ellos México.

Sin duda, la medida más indignante es la de 
remitir a los migrantes (hombres, mujeres, 
e infantes) a campos de concentración en lo 
que se soluciona su situación jurídica. Peor 
aún, hay reportes confirmados que aseguran 
la separación de niños de sus padres y su con-
finamiento a jaulas, cual animales.

La Revista Peninsular
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La democracia es el sistema político que ha 
imperado en las últimas décadas en la mayor 
parte del mundo. Sus múltiples bondades, 

enfocadas hacia la libertad, hacen que los individuos 
aspiren y exijan este sistema en sus naciones. En 
la actualidad, no hay mejor sistema político que 
la democracia para garantizar los derechos de las 
personas.

Este sistema político tiene como característica 
principal que la soberanía es ostentada por todos 
los ciudadanos, quienes la ejercen mediante el 
voto. Esto significa que todos los ciudadanos son 
responsables del desarrollo de su país.

La consolidación de la democracia en el mundo ha 
causado que se nos sea inconcebible pensar en 
otra forma viable para organizarnos políticamente. 
Incluso sistemas políticos como monarquías han 
tenido que adoptar preceptos democráticos para 
mantenerse vigentes en el nuevo paradigma global. 
Son escasos los países que no siguen esta tendencia.

A pesar que la democracia estaba presente en las 
civilizaciones antiguas, fue hasta la Revolución 
Francesa que estos ideales se difundieron en el 
mundo. Esta transición paradigmática representa 
un cambio total en la concepción de gobierno y 
gobernados. Antes se concebía al gobernante como 
una persona establecida por una divinidad para 
mandar sobre los demás, quienes se concebían 
como sus súbditos; claramente, la soberanía era 
ostentada únicamente por el gobernante. 

Después de la Revolución Francesa, para justificar 
su existencia, se promueve la concepción del 
gobernante como un servidor público que trabaja 
para los ciudadanos, quienes ostentan la soberanía.
El nuevo papel que tienen los antes súbditos y ahora 
ciudadanos conlleva derechos y obligaciones que se 
deben procurar para que haya una democracia sana. 
El derecho más importante ya se mencionó, y es el 
del voto; la obligación más importante es la de estar 
informados para emitir un voto responsable.

Considerando lo anterior, el principal problema 
de la democracia es la falta de educación de los 

ciudadanos, ya que repercute en la calidad de los 
votos que han de emitir.

En México, históricamente la educación ha sido 
prioridad de los gobiernos, quienes destinan la 
mayor parte del presupuesto a ésta. Sin embargo, 
críticos aseguran que el objetivo de los gobiernos ha 
sido menos educar, y más adoctrinar para mantener 
a los ciudadanos ignorantes y fáciles de controlar.

Lo anterior explicaría la cultura democrática 
que existe en el país, aparentemente activa pero 
dependiente de la sistemática entrega de apoyos; 
una política paternalista. Este escenario político 
ha ocasionado en México la propagación de anti 
políticas públicas consistentes en la repartición 
del erario, así como la decadencia de las ideologías 
políticas.

En nuestro país, desde hace un tiempo, los partidos 
políticos dejaron de representar ideologías para 
convertirse en plataforma de proyectos políticos. 
La “izquierda” y la “derecha” perdieron significado 
en el debate público, y se convirtieron en bandos 
que representaban a sectores de la sociedad. Los 
ciudadanos y muchos políticos, no pueden mantener 
un debate dentro de estas posturas porque no 
hay el nivel de educación para comprenderlas y 
distinguirlas.

Por esto vemos que políticos brincan de partido a 
partido, sin miedo a la incongruencia, porque saben 
que la ciudadanía no está formada para exigir 
sobre esto. ¿Cuántos militantes del PAN, partido 
de aparente derecha, no han emigrado a Morena, 
partido de aparente izquierda radical, sin vergüenza 
alguna?

Este fin de semana pasado fue una fiesta para la 
democracia a nivel internacional, nacional, y local. En 
lo local, pudimos ver cómo los panistas apelaron a 
sus bases para dar paso a una nueva administración 
interna, que representó una transición pacífica de 
línea de poderes. En lo nacional apreciamos a un PRI 
con disposición a renovarse, que abrió el proceso de 
elección de su comité directivo a toda la militancia, 
contribuyendo a la cultura de la democracia 

Educación, garantía de una 
democracia responsable 

La Revista Peninsular 

EDITORIAL



El simple hecho de utilizar campos de concentración, 
fundados en un discurso de supremacía blanca, de-
bería ser suficiente motivo para levantar multitudes 
en Estados Unidos, por la molestia que su propio go-
bierno incurra en esas prácticas, y en los países lati-
noamericanos, por ver el denigrante trato a sus na-
cionales.

En Estados Unidos existe una figura jurídica llamada 
Acuerdo de Flores la cual protege a los niños migrant-
es obligando al gobierno a brindar condiciones dignas 
a los niños, e impidiéndole tenerlos bajo su custodia 
más de veinte días. Hace un par de días, Trump pre-
sentó un proyecto que invalidaría este acuerdo, y le 
permitiría al gobierno estadounidense tener bajo su 
custodia a los niños migrantes indefinidamente.

Según Trump, con esta medida garantizará que las fa-
milias se mantengan juntas. La realidad es que ante el 
problema administrativo de tener familias separadas 
y niños durmiendo en jaulas, la solución fue encerrar-
los por más tiempo.

El presidente norteamericano necesita tomar estas 
acciones para poder mantener la esperanza de reele-

girse, y no encuentra freno alguno en los gobiernos 
de Latinoamerica que se tapan los oídos ante las des-
calificaciones Trump. Aún más, quienes están siendo 
afectados directamente y, seguramente, quisieran 
manifestarse públicamente son los migrantes que 
hoy se encuentran encerrados.

No hay nadie que levante la voz por los migrantes, y 
dónde están no se escucha la suya.

Las medidas y el discurso lascivo de Trump generan 
violencia como podemos ver en el número de atenta-
dos ocurridos en estos días, la abrumadora mayoría 
emprendidos por parte de simpatizantes del presi-
dente. Tal vez esta violencia que afecta a la población 
en general estadounidense, y no solo a los inmigran-
tes, sea la chispa de movimientos colectivos para 
exigir el cierre de estos campos de concentración; al 
menos parece más realista a que se presente en los 
países latinoamericanos.

En lo que continuamos ponderando sobre el tema, re-
cordemos que hoy, mientras yo escribo esto y mien-
tras usted lo lee, hay más de un niño latino enjaulado 
en un campo de concentración en Estados Unidos.
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- Elección PAN Municipal Mérida
- Protestas en CDMX contra La Jefa de Gobierno
- Juegos Panamericanos 2019, 
   Caravana con sombrero ajeno
- El caso Rosario Robles  y la ‘Estafa Maestra’

Por Baltasar Barbolla

- El PAN celebró la democracia 
el pasado domingo, - presentó la 
empresaria yucateca – ya que se eligió 
al presidente del comité municipal de 
Mérida de Acción Nacional. Cecilia 
Patrón Laviada se impuso ante Josué 
Camargo, Roberto Carlos Llánes, y 
Ricardo Helguera en la asamblea 
organizada en un salón de fiestas 
privado de la ciudad. Se registraron 
en la asamblea para emitir su voto mil 
seiscientos veintinueve panistas de 
los mil novecientos quince afiliados. 
Sin duda, una participación digna de 
reconocer.

- ¿Asamblea? – se escuchó en la mesa
- Así es, a diferencia del proceso 
nacional del PRI donde hubo una 
jornada de elecciones, el comité 
municipal del PAN organizó una 
asamblea en la que los candidatos y 
sus representantes expusieron sus 
posturas a los panistas de Mérida, y 
luego se emitieron los votos dentro 
de la misma. Cecilia Patrón obtuvo 
ochocientos cincuenta y nueve votos, 
Josué Camargo seiscientos noventa 
y tres, Roberto Llánes veinticinco, y 
Ricardo Helguera diez. – respondió la 
empresaria.

- La victoria de Cecilia Patrón no solo 
fue contra Camargo, también fue 

El gobernador Mauricio Vila y el Alcalde de Mérida, ambos 
panistas, emitieron su voto en la elección de Presidente del 

Comité Directivo Municipal de Mérida, del PAN.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

Por Baltasar Barbolla

- Manifestación #NoNosCuidanNosViolan
- Renuncia Ivonne Ortega al PRI
- Presidencia del Senado
- Encuesta Massive Caller

CDMX.- Hace una semana fuimos testigos de una histórica de-
mostración colectiva que ha dividido la opinión pública por 
días. Alrededor de mil mujeres se manifestaron en la Ciudad de 
México por casos de violación perpetrados por policías, lo que 
culminó en actos de violencia. Esta situación ha sido reprocha-
da `por algunos mientras otros la consideran necesaria. – esta-
bleció el editorialista, abriendo la conversación una vez más en 
Sanborns Lafragua

- Yo soy de los que han reprochado lo ocurrido hace una sema-
na.- aseguró el escritor – Creo que es incongruente exigir paz 
con violencia, por lo que no se pueden justifican los actos de 
vandalismo contra monumentos nacionales, ni mucho menos 
los actos de violencia contra reporteros y transeúntes.

- Yo creo que lo que se ha tratado de justificar es desacreditar 
el movimiento feminista y los objetivos de esta marcha por los 
hechos violentos cometidos por minorías. Por esto debemos 
tener en claro qué era lo que se pedía específicamente con esta 
movilización, y eso se encuentra estipulado en el pliego peti-
torio. Por ejemplo, en primer lugar se exige que se declare la 
Alerta de Género en la Ciudad de México.

- ¿Qué es la Alerta de Género? – preguntaron en la mesa

- Es un mecanismo de derechos humanos contemplado en la 
Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Vio-
lencia, y contempla acciones gubernamentales para erradicar 
de manera prioritaria la violencia contra las mujeres en un te-
rritorio predeterminado – respondió la abogada –También en 
el pliego se pide sanciones contra filtración de información, en 
respuesta a la publicación de los videos de vigilancia correspon-

dientes al caso de la niña de diecisiete años presuntamente vio-
lada por cuatro policías. Esta publicación violenta los derechos 
al debido proceso de la víctima.

- En total fueron trece puntos petitorios que piden no criminali-
zar las protestas sociales. – complementó la reportera

- Esto por la respuesta de “no caeremos en provocaciones” del 
gobierno capitalino ante la manifestación en la que bañaron de 
brillantina rosada al titular de la Secretaría de Seguridad Ciu-
dadana. – interrumpió la empresaria

- Así es, incluso podría ser una postura ante la ley aprobada en 
Tabasco que criminaliza las protestas, pero la verdad estaría 
adivinando. Sin embargo, es claro que si se refiere a la postura 
que mencionas. – continuó la reportera – También se exigieron 
medidas más rigurosas para garantizar que no exista acoso por 
parte de los cuerpos policiales, que haya más transparencia en 
el poder judicial, y que se elimine la violencia sexual dentro de 
las instituciones públicas.

- Al inicio de la protesta, una oradora compartió a las mujeres 
manifestantes que en los primeros seis meses de este año al 
menos treinta y cuatro mujeres han denunciado violencia 
sexual mientras laboraban en un órgano público. Asimismo, 
compartió que de enero a julio, también de este año, se han 
registrado más de tres mil doscientos delitos contra la libertad 
y la seguridad sexual en la Ciudad de México. Todo esto antes 
de recordar los tres casos de denuncia por violación por parte 
de la policía: el diez de julio en la colonia Tabacalera, el tres de 
agosto en Azcapotzalco, y cinco días después en el Museo Ar-
chivo de la Fotografía. – informó el consultor R
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CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
contra el alcalde de Mérida, Renán Barrera quien había 
sido, prácticamente, jefe de campaña de Camargo durante 
los últimos días de la elección. Renán causó polémica hace 
unas semanas por “destaparse” para la reelección por la 
Alcaldía de Mérida y después a la gubernatura.

- Recuerdo que comentamos que fue una mala decisión 
porque en ese momento tenía mucha difusión mediática 
negativa la reelección en Baja California, por lo que 
pareció de mal gusto anunciar su intención a reelegirse. – 
remembró el analista

- Así es, sin mencionar que su actual administración apenas 
empieza y no ha dado los resultados suficientes para 
sustentar su pretensión, la cual se complica con la victoria 
de Cecilia Patrón ya que es otra de 
las principales opciones a competir 
por la alcaldía. La diputada federal, y 
ahora presidenta municipal del PAN 
en Mérida, consolida su liderazgo 
con esta victoria y se mantiene 
como uno de los liderazgos con 
mejor imagen de su partido.
 

.  .  .
 
- Ante los deplorables hechos 
sucedidos en la Alcaldía de 
Azcapotzalco, cientos de mujeres 
se reunieron a protestar en 
esta ciudad y cometieron actos 
vandálicos en la Procuraduría 
General de Justicia, también le 
aventaron brillantina rosada al 
secretario de Seguridad Ciudadana 
al querer entablar diálogo con el 
grupo. Ante estos hechos, nuestro 
gobierno capitalino expresó que 
no caería en provocaciones, que 
no se reprimiría a nadie, y que se 
investigaría a los responsables de 
los actos vandálicos. – presentó la 
reportera

- Podrá haber quienes se 
indignen por la actuación de las 
manifestantes, pero es un reflejo 
de la cruda situación de peligro que viven las mujeres en la 
ciudad, lo que es más indignante. El número de feminicidios 
ha incrementado absurdamente, y quienes se suponen que 
deberían defender a las mexicanas son también quienes 
las violentan. – reflexionó la empresaria.

- La situación de Claudia Sheinbaum se complica cada vez 
más. Desde hace unas semanas empieza a tomar fuerza 
la petición que se retire del cargo pues los capitalinos 
consideran, no solo que no tiene la capacidad para 
administrar la Ciudad de México, sino que aparte la está 
hundiendo. Esta opinión no se queda en palabras sino que 
se traduce en el aumento de los índices de delincuencia e 
inseguridad. En esta situación en particular, se evidencia 
doblemente la mala administración de Sheinbaum, primero 
al suceder una violación y segundo al ser cometida por 
sus funcionarios públicos. Aún más, Claudia Sheinbaum 
generó indignación entre la ciudadanía por mostrarse más 

afligida por las manifestaciones que por la inseguridad 
de la ciudad. No se sorprendan si las voces que piden 
su renuncia se multiplican, y estas se hacen realidad. – 
comentó el editorialista.

- Es una situación muy delicada por tratarse de una menos, 
que aparte se complica cada vez más. En días recientes 
se difundieron unos videos de cámaras de seguridad que 
contradicen la historia de la joven, y también se reportaron 
perdidas las pruebas genéticas que se debieron realizar 
a la misma. Debemos evitar hacer conclusiones sobre el 
tema pues se está desahogando ante la autoridad, pero 
podemos apreciar anomalías o contradicciones por ambas 
partes. – opinó la abogada.
 

.  .  .
 

- No solamente fue la mejor actuación de México en un 
certamen continental en el extranjero, - anunció con 
emoción el escritor – al cierre de los Juegos Panamericanos 
Lima 2019 la delegación de México obtuvo un resultado 
increíble con ciento treinta y seis medallas, una más que 
las obtenidas en Guadalajara 2011.

- También, ahora en Lima 2019 se ganaron más medallas 
de oro que Mar de Plata 1995, ya que en esta ocasión 
se consiguieron treinta y siete oros y en esa ocasión 
veintitrés. Verdaderamente sobresaliente el esfuerzo de 
estos quinientos cuarenta y tres mexicanos que pusieron 
el nombre de nuestro país muy en alto, y consiguieron el 
tercer lugar solo por debajo de las delegaciones de Brasil y 
Estados Unidos. – complementó la reportera.

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheimbaum.

- Las últimas dos exigencias son incluir a 
los colectivos de mujeres en los esfuer-
zos para la erradicación de la violencia, y 
una disculpa por la violencia sistemática 
ejercida contra los derechos humanos 
de las mujeres. Yo considero que todos 
estos puntos son coherentes, posibles, y 
prudentes. – opinó la reportera

- Estoy de acuerdo con cada uno de los 
puntos, y creo que es una necesidad que 
se atiendan, pero aún considero que la 
demostración de hace una semana fue 
penosa por la violencia presente. – rei-
teró el escritor

- Creo que hay dos situaciones a consi-
derar sobre tu postura. – le dijo el edito-
rialista al escritor – En primer lugar, es un 
hecho que hubo presencia de grupos de 
choque en la manifestación, y muchos de 
los actos de violencia fueron producto 
de estos individuos pagados para oca-
sionar caos. No es ajeno enviar grupos 
de choque a manifestaciones para que 
los medios cubran los actos de violen-
cia y se desacrediten los movimientos, 
como sucedió ahora.

- Sobre esto, el joven que noqueó al re-
portero de ADN 40 fue trasladado al 
reclusorio Sur. El joven de veinticuatro 
años fue identificado como “El Chupas” 
y tiene varios antecedentes penales, 
también fue identificado como parte de 
un grupo de choque que ha operado en 
distintas manifestaciones de la capital.

- Con esto podemos emitir una opinión 
más objetiva de lo sucedido. Aún más, la 
segunda situación a considerar es la rea-
lidad del país. – comentó el editorialista

 – Las manifestaciones son un reflejo de 
la realidad, y después de que semana a 
semana repasamos las noticias y obser-
vamos la magnitud de violencia contra 
la mujer presente en esta ciudad, me 
sorprende que no haya habido mayores 
disturbios. La situación actual es verda-
deramente indignante, y el gobierno se 
había mostrado frío. Ahora ya hay mayor 
disposición del gobierno capitalino a ac-
tuar, y no fue sino por las demostracio-
nes violentas de hace una semana.

 De tener una postura que consideraba las 
exigencias de justicia como provocacio-
nes, tomaron una proactiva presentando 
soluciones concretas a la problemática. 
– intervino la empresaria – Hace un par 
de días Claudia Sheinbaum confirmó su 
compromiso con la seguridad de las mu-
jeres, y pidió se investiguen las amenazas 
cibernéticas que recibieron mujeres tras 
las manifestaciones. Igual se anunciaron 
mesas de diálogo con grupos de mujeres 
para proponer soluciones para erradicar 
la violencia y talleres sobre equidad de 
género a policías.

- Debo aceptar que a pesar de no estar 
de acuerdo con la manera en que se hicie 
ron las cosas, después de mucho tiempo 
hubo respuesta. Qué bueno que los es-
fuerzos rindieron frutos positivos y se 
están tomando cartas en el asunto, pero 
que triste que se haya tenido que llegar 
hasta estos extremos para hacer es-
cuchar sobre una realidad tan evidente y 
cruda. – concluyó el escritor
 

.  .  .
 
- Esos no fueron los únicos sucesos rele-
vantes, Ivonne Ortega abrió el día anun-
ciando su renuncia al Revolucionario 
Institucional. – dijo el editorialista – Yo 
pensé por la mañana que esta sería la no-
ticia del día, que equivocado estaba.

- Es que fue una gran sorpresa para to-
dos. – afirmó el político – Un par de 
días antes había asegurado que se man-
tendría dentro de las filas del tricolor y 
desde ahí continuaría sus esfuerzos por 
un partido democrático. Algo tuvo que 
haber pasado en las siguientes horas 
para que la ex gobernadora de Yucatán 
se contradijera y presentara su renuncia.
- Ella publicó en sus redes sociales un 
mensaje donde compartía que presentó 
a la entonces presidenta nacional, Clau-
dia Ruiz Massieu, su renuncia. Afirmó 
que el partido se encontraría en ruta a 
la extinción de la mano de la cúpula si 
se continúan practicando las mañas que 
estuvieron presentes en la elección de la 
semana pasada. – señaló la reportera.

- ¿Dijo algo de la supuesta evidencia que 
tenía para anular la elección que perdió? 
– preguntó una voz de la mesa.

- Si, dijo que después de consultar con 
sus simpatizantes decidió no impugnar. 
– respondió la reportera – La semana pa-
sada comentamos que de tener pruebas 
era su responsabilidad presentarlas por 
la democratización del partido y del país; 
dijimos que si no lo hacía era para no 
adquirir una imagen negativa por desco-
nocer los claros resultados o por existir 
pruebas en su contra de las mismas prác-
ticas, por lo que no sería prudente pre-

Ivonne Ortega Pacheco, ex gobernadora de Yucatán.
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sentar las que tiene. En su mensaje del 
viernes justificó su omisión asegurando 
que abstenerse de impugnar el proceso 
sería su último gesto al partido, no por la 
cúpula o la ilegítima dirigencia, según sus 
palabras, sino por los militantes quienes 
sufrirían los efectos poselectorales de 
esta decisión.

- Una justificación bastante pobre. – 
opinó el escritor

- Coincido, amigo escritor. – intervino 
la empresaria y continuó - Yo creo que 
Ortega Pacheco consideró que la actual 
dirigencia no le permitiría desarrollar su 
proyecto político de manera adecuada 
y por eso decidió terminar con sus vein-
tinueve años de militancia. Tomemos en 
cuenta el mensaje del nuevo presidente 
nacional, Alejandro Moreno Cárdenas, 
en el que lamenta la renuncia de la ex 
gobernadora y dice que “es respetable 
su decisión si considera que el partido 
que le ofreció una larga carrera política, 
ya no satisface sus intereses y ambicio-
nes personales”.

- De ser esa la razón, el mensaje de More-
no denota un excelente manejo de la 
comunicación política para deslindarse 
de cualquier posible presunta presión. – 
estableció el analista – Yo creo que lejos 
de haber presión interna, Ivonne Ortega 
consideró que tiene mayores opciones 
de llegar a la Presidencia mediante la vía 
independiente. Así se puede presentar 
como una víctima del PRI, situación con 
la que muchos mexicanos se identifican, 
por lo que no le afectaría tanto la opin-
ión negativa del partido en sus preten-
siones electorales. Más o menos como el 
Bronco; cuando inició su proyecto como 
independiente pocos se acordaron que 
era priísta, y muchos se le unieron en su 
discurso antipartidista. Además, consi-
deremos que la ex gobernadora ya ase-
guró que no militaría en otro partido.

- Después de escucharla en Milenio el 
mismo día que presentara su renuncia, 
estoy seguro que no tenía un plan de 
acción claro, lo que significa que actuó 
bajo presión. En esta entrevista, cuando 
le preguntaron sobre su futuro dijo que 
mantendría su lucha en la militancia, y al 
percatarse de que parecía aludir a la mili-

tancia del PRI, solo rio y no se corrigió. La 
entrevista fue corta, solo para descartar 
su afiliación a otro partido, pero dejó en 
claro que la ex gobernadora tomó una 
decisión sin tener claro su futuro.

- Esta renuncia transforma el panorama 
político yucateco. – aseguró la empre-
saria – Ahora, el senador Jorge Carlos 
Ramírez Marín se consolida como el 
liderazgo priista más importante de Yu-
catán, sin que haya otra persona que ten-
ga su estructura o experiencia política.

- Recientemente leí un encabezado que 
decía que el senador quería cambiar los 
colores y el nombre del PRI. – platicó el 
editorialista

- De hecho, lo que dijo fue que el partido 
debe estar dispuesto a ponderar esas op-
ciones pues se encuentra en un momen-
to crítico. – aclaró la empresaria - Tam-
bién criticó el proceso electoral que tuvo 
lugar hace unas semanas por considerar 
que el partido no se encontraba en las 
condiciones para llevar a cabo dicho es-
fuerzo. “Fue como poner a un enfermo 
de terapia intensiva en una caminadora” 
según las palabras del Senador.

-Difícil no coincidir con Ramírez Marín. Yo 
me pregunto qué pasara con los “huér-
fanos” que deja Ivonne, quienes la han 
apoyado a lo largo de su carrera política 
y se han consolidado en su línea. Jóvenes 
y veteranos, tanto inexpertos como de 
alto calibre, confiaron públicamente en 
el liderazgo de Ortega Pacheco para de-
sarrollar sus proyectos y ahora quedaron 
exhibidos por la decisión de la ex gober-
nadora. La esfera política yucateca ha en-
trado a una etapa de cambio, y entre es-
tos podemos augurar el crecimiento de 
las filas de Jorge Carlos Ramírez Marín.   
– concluyó el político
 

.  .  .
 
- La presión de los próximos comicios 
electorales ya se hace sentir dentro de 
las líneas de Morena; el partido parece 
roto tras la elección a la presidencia de 
la Mesa Directiva en el Senado. – anun-
ció el político – Martí Batres arremetió 
contra Ricardo Monreal tan no recibir 
el apoyo de su bancada para reelegirse 
al cargo, reprochando que el segundo 
vició la elección permitiendo votar a los 
legisladores de Encuentro Social y dan-
do “cañonazos” económicos a legisla-

El senador, Jorge Carlos Ramírez Marín.
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CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

delito se le impuso prisión preventiva 
de dos meses en lo que se continúan 
con las investigaciones. Lo que previene 
es que se vuelva prófuga de la justicia, 
básicamente. – explicó la jurisconsulta.

- La Fiscalía General de la República la 
imputa como responsable del desvío de 
más de cinco mil millones de pesos, los cuáles se refieren 
a los convenios reportados por la Auditoría Superior de la 
Federación. Como seguro recuerdan, estas operaciones 
son las que componían “la estafa maestra” y que presentó 
Animal Político. Consistía en un modelo de desvío de 
recursos triangulándolos entre universidades y empresas 
fantasmas. – dijo la reportera
- Cabe mencionar que dos de los convenios que la 
Auditoría Superior observó, estaban en operación durante 
la gestión del ex candidato a la presidencia por el tricolor, 
José Antonio Meade. Estos convenios fueron autorizados 
por Robles Berlanga, y ésta le avisó a Meade que fueron 
reportados por la Auditoría al entregarle la dependencia; a 
pesar de esto siguieron operando.

- ¿Por eso se le vio a Meade salir de Palacio Nacional hace 
un par de días? – cuestionaron en la mesa

- El presidente aseguró que la visita de Meade a Palacio 
Nacional fue para reunirse con el actual Secretario de 
Economía, Arturo Herrera, quien se ha citado con distintos 

ex secretarios de Economía para 
repasar ciertos temas. – respondió el 
consultor, y luego continuó con alegre 
desaire – Pero la verdad está ni yo me 
la creo, demasiado conveniente que 
el mismo día en que Rosario Robles 
involucra a Meade, éste se aparezca en 
Palacio Nacional.

- Pues el juez ha mostrado toda la intención de hacer 
justicia, y le dio hasta el viernes a Rosario Robles 
para presentar el documento original de entrega de 
dependencia en el que se comprueba que Meade sabía 
de los dos convenios fraudulentos. Pero eso no es todo, 
Robles también implicó a Peña Nieto diciendo que ella le 
informó de estos convenios y no hizo nada. Lo malo es 
que, a diferencia que con Meade, no hay documentación 
que comprueben estas afirmaciones, según Robles todo 
fue mediante palabra. Yo creo que también es “demasiado 
conveniente”. – opinó el escritor

- Serán muy importantes las declaraciones que dé Rosario 
Robles y el seguimiento que se le den a éstas para poder 
ver si se están ejerciendo verdaderos esfuerzos contra 
la corrupción, o si se utilizó a la exsecretaria como chivo 
expiatorio. Por lo pronto, después de ser gente de Andrés 
Manuel y de Peña Nieto, Rosario Robles parece no tener 
aliados. – concluyó la abogada-

La ex titular de la Sedatu y 
Sedesol, Rosario Robles y el ex 
presidente Enrique Peña Nieto.

dores para que voten a favor de Mónica 
Fernández, quien resultó ganadora.

- No entiendo la razón de molestia de Ba-
tres sobre los votos de las legisladoras 
del PES. – opinó la abogada – Solo eran 
cinco votos; Fernández obtuvo treinta 
y tres votos a favor y Batres veintidós, 
aunque las senadoras del PES no hubie-
ran votado Mónica Fernández hubiera 
obtenido más votos que el presidente 
saliente. Las acusaciones por sobornos si 
son serias.

- Sin duda, el titular del Consejo Nacional 
de Honor y Justicia de Morena dijo que de 
haber suficientes indicios investigarían a 
los legisladores por esta acusación. Mar-
tí Batres espera que ante los hechos ocu-
rridos este consejo reponga el proceso 
de elección interna que acaba de perder 
y le exige a Monreal que renuncie a su 
cargo por su comportamiento vicioso.

- De primera vista puede ser difícil de 
entender la postura de Martí Batres por 
parecer un pleno berrinche. – afirmó el 
consultor

- ¿Y cómo no? Sale a medios acusando 
a Monreal de decirle que lo apoyaba y 
luego no cuál niño pequeño, también 
se está quemando por reelegirse y no 
querer ceder el puesto a una mujer, dán-
dole la espalda al nuevo mecanismo de 
paridad implementado. – interrumpió la 
reportera – Hasta la oposición ya había 
aceptado que se escogiera a una mujer 
para el cargo.

- Sin embargo, - continuó el consultor – 
si tomamos en consideración la postura 
de Yeidkol Polevnsky podremos apreciar 
que la verdadera Litis yace sobre la reno-
vación de la dirigencia nacional del parti-
do, a la que ésta última quiere reelegirse. 
La presidenta nacional, haciendo eco a 
las palabras de Bartes, dijo que Morena 
ha sido muy considerado con Monreal, 
en relación a que no se cumplieron las 
formalidades del partido para que ocu-
para el puesto en el Senado que ocupa. 
De igual manera, reprochó a Monreal 
que se le dejara votar a los legisladores 
de PES pero no del PT.

- La ruptura dentro de Morena se hará 
más notoria conforme se acerquen las 
elecciones. Monreal, quien solo ha pe-
dido una disculpa a la ciudadanía por la 
situación y no ha respondido, tiene sus fi-
chas sobre Mario Delgado para el cargo 
de presidente. La última pretendiente 
al cargo es Bertha Luján quien presenta 
buenas posibilidades por su cercanía al 
presidente.

- Recordemos que el pleito entre Martí 
Batres y Ricardo Monreal no es nuevo 
– reflexionó el editorialista – Cuando Ba-
tres era presidente nacional de Morena 
publicó una encuesta popular en la que 
Claudia Sheinbaum aventajaba a Mon-
real para la candidatura por la jefatura de 
gobierno, por lo que Monreal arremetió 
contra el partido y amenazó con salirse. 
Desde ahí podemos ver el choque entre 
los grupos de poder de Morena.

- El problema es que el conflicto ya no se 
limita a un partido sino a la estabilidad de 
la Cámara Alta, como amenazó Batres. 
Muñoz Ledo ya hizo un llamado a limar 
asperezas por el bien común, y el mismo 
presidente arremetió contra ambos y 
ninguno diciendo que el pueblo sabía 
quién era un político malo; cómo para 
ver a quién le queda el saco.

 .  .  .
 
- Les comento que esta semana leí que 
la encuestadora Massive Caller publicaría 
mensualmente la tendencia de voto de 
partidos y precandidatos en los quince 
estados donde habrá elecciones a gober-
nador en dos años. – presentó el analista 

– Esta encuesta fue realizada a catorce 
mil personas, mil por estado; en este 
primer reporte no aparece Baja Califor-
nia, y no aparecerá hasta diciembre que 
tome posesión el gobernador electo.

- Yo también tuve oportunidad de leer 
los resultados. – intervino el consultor 
- Morena es la primera opción en doce 
estados sacándole entre diez y quince 
puntos de ventaja al segundo lugar en 
la mayoría, con excepción de Tlaxcala, 
Nayarit, y Guerrero donde la diferencia 
es mucho mayor.

- Los dos estados en los que no está arriba 
Morena son Querétaro y Nuevo León, en 
estos está arriba el PAN pero por poco 
más de dos puntos porcentuales. – dijo la 
empresaria – El partido del presidente se 
encuentra en segundo lugar en ambas.

- Contra todo pronóstico el PRI da 
muestras de vida a pesar de su precaria 
situación actual,  posicionándose como 
segundo lugar en diez de los catorce es-
tados consultados. – anunció el político 
– De estos, en ocho ostenta la guber-
natura actualmente, y los otros dos son 
Nayarit y Michoacán, donde gobiernan el 
PAN y el PRD respectivamente.

- Me llama la atención la situación del 
PRI, pensé que ni batalla daría, al menos 
por estas elecciones. – opinó el editoria-
lista – Seguramente variaran los datos al 
paso de los meses por los golpes políti-
cos y mediáticos que recibirá Morena al 
encontrarse en una situación de poder. 
Recordemos que en los comicios pasa-
dos uno de los factores más importantes 
para la derrota del PRI era la imagen del 
gobierno de Peña Nieto, independiente-
mente del gobernante del estado. El 
presidente debe procurar prudencia o su 
partido podría pagar sus platos rotos.

El Morenista, 
Martí Batres Guadarrama. 
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NUEVO PRESIDENTE
Alejandro Moreno Cárdenas, gana
elección para dirigir el CEN del PRI

Especial / La Revista 

EspecialEspecialEspecial

Alejandro Moreno Cárdenas y Carolina Viggiano Austria, integrantes 
de la fórmula ganadora de la elección de la nueva dirigencia nacional 
del Partido Revolucionario Institucional, para el periodo 2019-2023, 
recibieron la constancia de mayoría por parte de la Comisión Nacional 
de Procesos Internos, con lo que se convirtieron en Presidente Nacional 
y Secretaria General electos, del instituto político, y tomarán posesión 
del cargo el próximo domingo 18 de agosto.

INNOVACIÓN
1er año de gestión municipal

alcalde, Renán Barrera Concha

Con un trabajo constante, comprometido, 
y de la mano de los ciudadanos, este 
primer año de actividad hemos procura-

do avances en todos los ámbitos, sentando las 
bases para un mejor futuro para todos los ha-
bitantes del municipio, afirmó el alcalde Renán 
Barrera Concha en un primer corte de su Primer 
Informe de Gobierno.

Especial / La Revista 

El Primer Edil ofrece en San José 
Tecoh, un “primer corte” de las 

labores realizadas, el Informe oficial 
será el próximo lunes 26 de agosto

R
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EspecialEspecialEspecial

Alejandro Moreno Cárdenas recibió, junto con 
Carolina Viggiano, la constancia de mayoría 
que los acredita como Presidente Nacional y 
Secretaria General del CEN del PRI.

En un acto celebrado en el salón 
“Alfonso Reyes” de la sede nacional 
del PRI, y luego de recibir la 

constancia, Moreno Cárdenas afirmó 
que la del domingo 11 de agosto pasado 
fue una ejemplar jornada electoral del 
PRI, ya que a la nueva dirigencia del 
partido la eligieron un millón 603 mil 
725 votantes, y llamó a construir un PRI 
que vuelva a ganar elecciones.

Después, en un mensaje a los priistas 
puntualizó que la militancia puede tener 
la certeza y la claridad de que inicia una 
nueva etapa en el PRI. 

“Aquí está la nueva dirigencia nacional 
del PRI, con el respaldo de un millón 603 
mil militantes que tienen claro que sólo 
trabajando juntos, en equipo, podemos 
volver a ganar elecciones”, dijo.

Precisó que para ello, “necesitamos 
regresar a la sencillez, a la humildad; ir 
a la calle, al ejido, al barrio; escuchar al 
campesino, al profesionista, a  quienes 
generan empleo y oportunidades”.

Adelantó que durante la dirigencia 
que encabezará con Carolina Viggiano 
“seremos un PRI claro, fuerte y 
propositivo, un instituto político cercano 
a la gente, y construyendo más y mejores 
propuestas para que los mexicanos 
tengan mejor calidad de vida”.

Subrayó que la fórmula de él y Carolina 
Viggiano “ganamos de manera clara 
y de manera contundente, con  el 85 
por ciento. Ganamos las 32 entidades 
federativas y quien no tenga claro que 
el PRI es un partido fuerte, claro, que 
quiere lo mejor para el priismo y lo mejor 
para el país, está equivocado”.

Recordó que en el caso de la dirigencia 
nacional del PAN la eligieron 168 mil 
militantes; a la del PRD poco más de 350 
consejeros, en tanto que a la dirigente 
nacional de Morena alrededor de mil 
500 consejeros.

Ante vecinos reunidos en el Gimnasio Po-
lifuncional de la colonia San José Tecoh, el 
alcalde dio inicio a las presentaciones pre-
vias al Informe de Gobierno, que rendirá el 
próximo lunes 26.

En esta ocasión, la presentación de resulta-
dos incluyó los temas de seguridad, empleo, 
educación, salud, vivienda, sustentabilidad, 
mujer, deportes, cultura y participación ciu-
dadana.

En materia de seguridad, el muníci-
pe destacó la creación del programa 
Guardaparques, cuyo objetivo es mantener 
la seguridad de los espacios públicos donde 
conviven miles de familias meridanas.

En una primera etapa, dijo, el programa ar-
rancó en 16 parques de la ciudad, con 36 el-
ementos capacitados con más de 400 horas 
en cursos de primeros auxilios, marcos 
jurídicos, técnicas de seguridad y asegura-
miento de sitios arqueológicos

Barrera Concha destacó que una de las in-
novaciones de la administración ha sido el 
programa Casa Segura, con lo cual al cierre 
de junio de este año este beneficio se aplicó 
a 190,800 predios, lo que en importe se tra-
duce en $166 millones de pesos, cifra mayor 
en 10% respecto del año anterior y la cifra 
más alta de los últimos 10 años.

El monto del seguro para los bienes en caso de robo con violen-
cia es por la suma de hasta $15 mil pesos y en caso de incendio, 
por un monto de hasta $20 mil pesos.

También mencionó que con el programa Círculo 47 se apoya a 
productores de comunidades rurales y se avanza cada vez más 
al Rezago Cero.

En un encuentro con vecinos de colonias y comisarías de la 
zona Sur, destacó que el Ayuntamiento también colabora en 
el aspecto educativo para ayudar a que cada vez menos perso-
nas abandonen los estudios. Precisó que se han otorgado más 
de 6,500 becas a niñas, niños y jóvenes donde se destinaron 
$10’421,000 en apoyo a 4,148 alumnos de niveles básico, medio 
y superior.

A eso se suma la infraestructura escolar, con 26 obras en el 
mismo número de planteles, con una inversión total de $51’439 
782.97 entre los que destacan seis comedores, un aula de usos 
múltiples y 19 techados en áreas de impartición de educación 
física, refirió.

Además, para apoyar a las familias vulnerables se realizaron 
1,334 acciones de vivienda, de las cuales 60% fueron en comis-
arías, con una inversión total de $124’167 702 que consistieron 

en la construcción de baños, cuartos, coci-
nas, techos, pisos y tanques sépticos.

Otros programa que continúa es “Médico a 
Domicilio”, que ahora amplió sus servicios a 
los fines de semana y que ya atendió a 8 mil 
670 consultas este año.

También afirmó que se reforzaron los servi-
cios de salud, se amplió la cobertura de la 
tarjeta Ciudadano Distinguido a personas 
con discapacidad y se entregaron aparatos 
ortopédicos y lentes a personas en situ-
ación de vulnerabilidad.

Mediante el programa Rezago Cero se en-
tregaron y aprobaron 1,935 apoyos con una 
inversión de $144’748,999.74, beneficiando 
a 7,950 personas de 1, 937 viviendas.

Como parte de la estrecha relación con el 
Gobierno del Estado, dijo, se firmó la agenda 
2050 para pavimentar todas las vialidades 
del interior del anillo periférico de Mérida. 
Renán Barrera hizo mención especial al 
gobernador Mauricio Vila por sumarse a los 
trabajos para mejorar la ciudad.

El apoyo a la mujer y su desarrollo pleno, 
forma parte de las políticas públicas del 
Ayuntamiento, aseveró Renán Barrera, para 
lo cual en estos primeros 11 meses se han 

desarrollado diversas acciones, como la nueva sede sur del In-
stituto, que beneficia a 1,194 mujeres.

En cuanto a la sustentabilidad, el Presidente Municipal refirió 
que se emprendió la “Cruzada Forestal 2019” donde se rompió 
el récord al incrementarse en un 150% la participación ciudada-
na y reforestación, al sembrar 10,418 nuevos árboles en Mérida. 
Adicional a la cruzada, se sembraron 5,200 árboles más en espa-
cios públicos en atención a solicitudes de ciudadanos y 25,778 
fueron plantados a través del programa Adopta un Árbol.

Además se creó la estrategia de Puntos Verdes y Mercados de 
Basura Cero para fomentar la cultura del reciclaje, de manera 
que los ciudadanos lleven sus residuos reciclables a estos sitios.

Al destacar los logros alcanzados en el tema cultural, Barrera 
Concha, subrayó que desde el inicio de su administración se ha 
logrado sumar a la ciudadanía, sector empresarial, académico 
y artístico para lograr que la cultura se vuelva una herramienta 
de cohesión social y uno de los nuevos programas es “Ciudad 
Viva. Artes en Todas Partes, así como “La Víspera de la Noche 
Blanca” que refuerzan nuestra identidad cultural.

Para impulsar a los valores deportivos, el alcalde mantiene su 
absoluto respaldo a la niñez y juventud del municipio, estimu-
lando y apoyando todas las acciones que conduzcan a la pro-
moción del deporte en toda su extensión. Por ello se retomó 

Innovaciones, 
programas 

nuevos y elevada 
participación 

ciudadana, 
distintivo del 
primer año de 
gobierno de 

Renán Barrera 
Concha.
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el torneo municipal “Mérida Me Mueve en el Boxeo” que se 
realiza en 12 sedes ubicadas en barrios, colonias y comisarías, 
logrando una participación de 140 boxeadores varoniles y fe-
meniles.

Destacó que lo primordial en este tiempo ha sido la elevada 
participación ciudadana que se fomenta des de la Secretaría de 
Participación Ciudadana para mejorar el diálogo con los habi-
tantes del municipio.

—Más de 3,000 meridanos ya interactuaron de manera directa 
con nosotros, participando en la elaboración de programas y 
políticas públicas a través de diferentes plataformas que lanza-
mos este año —añadió.

Decide Mérida, fue clave para lograr el Plan Municipal de De-
sarrollo más participativo de la historia de Mérida, ya que fue 
la propia ciudadanía quien aportó 1,100 propuestas de forma 
organizada y sistematizada que fueron analizadas, discutidas 
y validadas para ser integradas al Plan Municipal de Desarrollo 
2018-2021.

El resultado del Programa Diseño de Espacios Públicos se tra-
ducirá en 20 espacios nuevos, 17 de los cuales corresponden a 
parques, que serán remodelados o atendidos este mismo año 
conforme las necesidades expresadas directamente por sus 
usuarios.

La presentación de resultados del primer año de gobierno 
del Alcalde, incluyó los temas de seguridad, empleo, edu-
cación, salud, vivienda, sustentabilidad, mujer, deportes, 

cultura y participación ciudadana.

Ante vecinos reunidos en el Gimnasio Polifuncio-
nal de la colonia San José Tecoh, el alcalde dio 

inicio a las presentaciones previas al Informe de 
Gobierno, que rendirá el próximo lunes 26.
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REACOMODO DE FUERZAS 
EN LOS PARTIDOS 

Bueno, tal como se comentó la semana 
pasada, se confirmó la serie de eventos 
políticos que movieron el escenario del 

poder público tanto en la órbita nacional 
como la estatal. Aspiraciones, fracasos, 
enfrentamientos, detención, reapariciones, 
traiciones, quejas y medición de fuerzas fueron 
una parte de los elementos que engalanaron 
el ejercicio de entes políticos en el país, con la 
incidencia, desde luego, como se ha mencionado, 
en el trabajador pueblo de Yucatán.

Como consecuencia obvia, los medios de 
comunicación andan con material suficiente 
para presentar su trabajo con esas novedades y 
su seguimiento. Otros, observan las reacciones 
de un bando y del otro, según los casos 
desarrollados. Aunque, en el contenido de los 
análisis de los puntuales agentes de los palacios, 
en la mayoría de los casos se cumplieron las 
razones que contenía más fuerza previa, para 
cumplir con su cometido. Hay grupos que van 
de subida, se vislumbra el estancamiento de 
escuadras y la clara derrota, por ahora, de otra 
serie de personajes del mundo permanente de la sonadora 
política.

Con una variedad de bebidas artesanales en la mesa 
de análisis, en conocido centro de encuentro para esta 
ocasión en las cercanías del Paseo de Montejo, se puso el 
nombre del abogado, ex funcionario del gremio zapatista, 
empresario con varias líneas directas de negocios, Víctor 
Edmundo Caballero Durán quien aprovechó la oportunidad 
para hacer presencia con el equipo que apoyó en Yucatán, 
al ganador de la elección interna del PRI para encabezar su 
CEN en México, Alejandro Moreno Cárdenas, quien como 
se conoce, hasta en la tierra de una de sus adversarias 
Ivonne Araceli Ortega Pacheco, ganó por un margen muy 
reconocido.

Caballero Durán, quien fuera poderoso 
secretario de gobierno en el sexenio 
anterior en la entidad, de acuerdo a 
presuntas apreciaciones de los agentes 
de los palacios, se ha dado sus baños 
de pueblo activado con organización de 
servicio; en supuesto balanceo de su 

intensa actividad empresarial y de negocios a los que se 
retiró luego de la sonora derrota que le propiciara el actual 
presidente municipal de Mérida, Renán Alberto Barrera 
Concha. Esperó excelente momento para presentar 
intenciones que podrían encaminarse hacia el 21, quizá, 
por alguna silla plurinominal, aunque, tendrá que batallar 
con el dirigente estatal. Francisco Torres Rivas, ahijado, 
precisamente de Ivonne Araceli contra quien jugó el 
también ex secretario de educación.

Dicen, en cuestiones bastante lógicas que, una vez 
más, pudieron medir fuerzas, esas que les pudiera dar 
oxigenación en el horizonte político, los ex gobernantes 
yucatecos, ex compañeros de un grupo inicial, y ex 
egresados del campo cerverista: Rolando Rodrigo Zapata 
Bello e Ivonne Araceli Ortega Pacheco. Y, desde luego, 

LINEA DIRECTA

Francisco Torres Rivas, 
presidente del Comité Directivo 

Estatal del PRI, en Yucatán.

Ex funcionarios zapatistas, 
en la mira de la Auditoría 
Superior de la Federación

Una semana que cumple de nuevo 
con las expectativas planteadas. 
Mucha movilidad en esferas ma 

yores tanto en la escala nacional como 
en la local. Empiezan los golpeteos con 
mayor intensidad con los legisladores del 
presidencial MORENA, renuncia al PRI, 
se confirman más posibles desvíos de las 
arcas públicas estatales y la medición de 
fuerzas en la estación local de la secre-
taría del Bienestar.

Los tambores que acompañarán las am-
biciones del 2021 se activan muy rápido. 
Dicen los agentes de los palacios que las 
determinaciones nacionales como las 
representaciones locales suben en el de-
seo de quitar del camino a lo máximo de 
oponentes. Aunque se antoja demasiado 
pronto, en política, una vez se sostiene 
que el tiempo comparte los tronos del 
poder, así que los ataques son urgentes 
para los “trepadores” como dijera el mis-
mo presidente de México, el ex priista, 
ex perredista y ahora morenista transfor-
mador, Andrés Manuel López Obrador.

Así con un ambiente lluvioso luego de 
cumplir sus responsabilidades profe-
sionales de comunicación en diversos 
medios, los puntuales agentes de los 
palacios no podían dejar fuera el tema 
que sigue dando espacios para notas, 
opiniones de dirigentes partidistas y los 
clásicos editoriales. En efecto, se trata 
de la decisión personal de la ahora ex 
priista Ivonne Araceli Ortega Pacheco. 
Las reacciones entre sus seguidores han 
sido de reuniones urgentes, dudas, visio-
nes para reacomodos, tristezas, pero, 
los más cercanos y beneficiados de esa 
carrera política posiblemente estarán to-
mando el receso para el llamado “luto” 
para estar solidarios con su líder en sus, 
seguros, nuevos proyectos.

Dicen que la ex gobernadora yucateca, 
si quisiera se dedicaría a atender sus pre-
suntos negocios, ante el alto calado de 

su nombrada economía; sin embargo, el 
poder y estar presente en el ambiente 
político le determinará continuar con un 
plan pre establecido, antes de tomar el 
acuerdo de su renuncia. La señora Orte-
ga Pacheco no es de las que se rindan, 
agregan algunos fieles a su causa. En no 
mucho tiempo dirá el sentido de su des-
tino político. Y, a pesar de las respetadas 
opiniones de dirigentes locales de par-
tidos nacionales, Ivonne Araceli tiene 
el sustento suficiente para negociar a 
niveles centrales, incluso con platafor-

mas de integración a nivel nacional. Así 
que esas versiones locales, pueden es-
tar como simples opiniones menores. Si 
algo partidista sigue, pueden estar segu-
ros de que vendría en consensos mayo 
res. La estrategia social, es muy sana 
para reiniciar un nuevo caminar. Este-
mos pendientes. Ivonne Araceli Ortega 
Pacheco, para bien de unos y para mal de 
otros, es muy posible que se activará, en 
un tiempo no muy lejano. Veremos.

Los agentes de los palacios mostraron 
sus comentarios cuando gente del cen-
tro del poder público estaban en Yuca-
tán investigando presuntos desvíos del 
erario. El medio de comunicación que ha 
presentado excelente trabajo de inves-
tigación con datos, nombres y destinos 
de posibles malos manejos de conocidos 
zapatistas; ahora, por medio de otro ex-
ponente exhibe lo dictado por la Audi-
toría Superior de la Federación cifras que 
van aumentando en temas de la Secre-
taría de Desarrollo Rural, cuando su titu-
lar era Juan José Canul Pérez. Incluso se 
detalló el aumento de bienes, inversio-
nes, negocios no solamente en la vista 
de Umán, su sede familiar, sino en otras 
esferas mayores en la muestra de algo 
que no daría con su simple sueldo y com-
pensación. El ex delegado de la Sagarpa, 
Pablo Castro Alcocer es otro de los men-
cionados en el documento oficial. Recor-
daron, inocencia, hasta que se pruebe lo 
contrario.

Son cosas que deberán atender las auto-
ridades competentes ante lo expuesto 
en escala nacional. Veremos si el comu-
nicador que ahora empieza a presentar 
más casos concretos del régimen za-
patistas tiene más fuerza que su compa-
ñero, que reiteramos hiciera profunda la-
bor de investigación y presentación. Sin 
embargo, con todo y ello, hasta ahora, 
no ha pasado nada. La ciudadanía sigue 
en la espera de los procedimientos lega-
les, incluso interpuestos, con cantidades 

Por Genoveva Castro Manzanilla 

Juan José Canul Pérez, 
ex secretario de Desarrollo Rural.
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que no es malo, si se vuelven a conciliar 
intereses de las dos esquinas, por 
cierto, con mucho capital financiero 
de acuerdo con  profundo trabajo 
periodístico que se ha expuesto con 
mucha claridad en meses recientes, 
y que, con todo y haber manejado el 
destino del estado, en sus tiempos, 
no pudieron contener la estrategia 
general activada por el PAN que al 
final de cuentas le hiciera ganar la 
gubernatura en la figura del Mauricio 
Vila Dosal. Aquella batalla del 2018, 
que sigue con muchas interrogantes, 
hasta pensamientos de posibles 
traiciones o acuerdos en beneficio de 
quien se llevara la victoria. Cosas de 
esas que salen en las apreciaciones 
de los agentes de los palacios que 
durante años han dado continuidad 
en buena parte, de esa historia que 
todos los días se escribe en esta zona 
de México que es muy activo en las 
aristas políticas.

No se dejó de mencionar el tema 
nacional en el caso de la ex perredista, 
aliado del ex presidente mexicano, 
Enrique Peña Nieto, sí en efecto de 
la ex funcionaria Rosario Robles 
Berlanga y que, puede volver la 
esperanza para que se siga el ejemplo 
federal y se puedan aclarar temas 
de presuntos desvíos millonarios 
del erario en Yucatán. No dejaron de 
reiterar el trabajo bien estructurado 
por un medio impreso local, con 
nombres, formas y que, se dice hay 
hasta nombres no presentados 
que pudieron exponer mucho de 
esos contenidos. Vaya, excelente 
momento para que, de esos casos 
por demás evidentes, se puedan 
quitar dudas a miles de yucatecos 
que constantemente expresan sus 
inquietudes por variadas fuentes.

Desde luego que no se da ningún 
calificativo en relación a la ex 
secretaria de estado con Peña 
Nieto, solamente se detalla los 
momentos públicos que mueven 
asuntos con el área de justicia, y, en 
cuyo Poder respectivo se seguirá 
determinando lo conducente. 
En Yucatán existen denuncias, 
expresiones y compromisos 
de las actuales autoridades en 
relación a determinadas cuentas 
no esclarecidas, de donde, podrían 
derivarse más profundidad. Incluso, 
también se ha expuesto lo que en su 
momento aportó otro ex titular del 
Poder Ejecutivo, Patricio José Patrón 
Laviada, mucha señal y hasta ahora, 
no se estiman avances significativos. 

Puede ser, que los hechos se estén 
investigando. Incluso, con resultados 
de la propia Auditoría Superior de 
la Federación acaban de publicar 
supuestos manejos irregulares a 
través de la SEDER cuando su titular 
era, el umanense, Juan José Canul 
Pérez. Claro, como un dato previo, 
que deberán de tener respuesta para 
las observaciones dadas a conocer. 
Veremos cómo evoluciona este nuevo 
elemento en el pautado local.

La estatura política de Mauricio Vila 
Dosal sigue creciendo en relación a 
su ex adversario Joaquín Díaz Mena. 
Los medios dieron un motivo más 
de esa realidad el sábado pasado. 
En una publicación se aprecia al 
mandatario de Yucatán posando con 
el secretario de Hacienda y Crédito 
Público, Arturo Herrera Gutiérrez, 
luego de sostener una reunión de 
trabajo, como parte de esa excelente 
relación con el presidente morenista 
Andrés Manuel López Obrador. En el 
mismo día se boletinea una foto del 
ex panista Díaz Mena acompañando 
a representantes de una agrupación 
social cuando fueron a ofrecer al 
primer regidor panista de Mérida, 
Renán Alberto Barrera Concha los 
objetivos sociales de esa institución 
no gubernamental. Quizá, el profesor 
andaba necesitado de reflectores 
luego de una serie de quejas por 
parte de un grupo de pescadores 
quienes acusaron al representante 
federal de no haberles cumplido la 
palabra ofrecida, en sus demandas, 
según pudieron haber dicho en sus 
declaraciones a los medios. De nuevo, 
expresiones del mundo político que 
se da en muchos frentes comunes y 
personalizados. Pendientes todos, 
que sigue esa movilidad disfrutada 
en estos días.

Joaquín Díaz Mena, delegado general de 
programas federales en Yucatán.

menores, ante las instancias 
correspondientes, creando 
una expectativa que deja 
mucho espacio para varias 
hipótesis. Y, aclararon los 
agentes de los palacios que 
son casos, como se ha dicho 
ofrecidos por la ASF, una ins 
tancia oficial federal. No hay 
mala fe, y desde luego, aún 
existen las oportunidades 
para los señalados expongan 
lo necesario a su favor. Vale 
la pena si esta presentación 
complementa el primer tra-
bajo periodístico. Ya cuando 
menos con investigaciones 
similares está en camino un 
proceso de la llamada “Esta-
fa Maestra”. ¿Se seguirá ese 
ejemplo?

En la mesa de análisis, co-
mentaron que hasta Pala-
cio Nacional ha llegado los 
tropiezos del delegado de los 
programas sociales de la Fe-
deración, Joaquín Díaz Mena, 
ex priista, ex panista, ahora nuevo morenista. Quien, después 
de aprovechar la entrega de apoyos y simular con sus cola-
boradores un “inesperado festejo” por su cumpleaños; ahora, 
se encuentra entre la batalla interna por el control total de esa 
instancia de la Cuarta Transformación. Unos dicen que, por 
medio de una asesora, que también lo fue del ex gobernador 
panista, Patricio José Patrón Laviada le ofreció vinculación con 
un medio de comunicación local para supuestamente atacar 
a placer a la subdelegada en Mérida, Lyndia Quiroz Zavala. El 
caso, es tomar todo el control, con el consejo, según se escucha 
del también ex panista, y ex colaborador priista Alberto del Río 
Leal.
 
Los agentes de los palacios dicen haber entrada en las escuchas 
de uno y otro bando. Joaquín Díaz Mena y Alberto del Río Leal 
aconsejados por su súper asesora, necesitan manejar las finan-
zas completas, la forma de aplicarla y hasta seguir permitiendo 
que sus aliados, puedan hasta sub contratan los trabajos que 
deben hacer como “Servidores de la Nación”. Apuntan que hay 
maestros y hasta director de escuela. Lo que ha detectado Lyn-

dia Quiroz Zavala, quien de-
safortunadamente contrario 
a su continuo discurso en 
todas sus conversaciones de 
sus luchas desde la izquier-
da, que son honestos y dife-
rentes a los gobiernos an-
teriores, etcétera, etcétera, 
con todo y esas versiones 
muy trilladas sus contrarios 
le señalan los errores de 
nepotismo con nombres, y 
lo que dijo que nunca haría, 
finalmente lo hizo: Llevar a 
su pareja José Luis Solís para 
que maneje todos sus asun-
tos oficiales. Vaya ha dado 
en bandeja de plata motivos 
para ser atacada. Y, por cier-
to, vuelve a ser mencionado 
por presunto beneficiado 
con un cargo de los primeros 
que dio Díaz Mena y quien 
movió parte de las listas de 
los representantes de MORE-
NA en la elección pasada, de 
que podría la Quiroz Zavala 
haber errado en ciertas can-

tidades monetarias hilando el hecho con un lujoso hotel que 
posee la subdelegada de Mérida, en Valladolid y que, por cierto, 
en tiempos de campañas y estos posteriores se dio importantes 
avances en su equipamiento y lo necesario para su terminación. 
Se destaca, antes de concluir la siempre amena reunión semanal 
de los agentes de los palacios, que enlace nacional cercano a 
los personajes de la 4T en Palacio Nacional, sabe de un informe 
muy completo de todas estas movidas de estos dos grupos que 
se van tomando el pulso. Vaya casos de Morena, no solo a nivel 
nacional con los senadores Ricardo Monreal, Martí Batres y 
Mónica Fernández, con sus anexos están con los guantes en 
acción; también aquí, en Yucatán a las diversas quejas contra 
el gobierno federal y su delegado Díaz Mena, ahora se agrega 
una nueva posible ruptura mayor, y, es que, aún falta las jaladas 
de pelo - de los que tienen - por las dirigencias nacionales y de 
Yucatán. Vaya, resaltada evolución de intereses marcados y el 
sello, hasta editorial de atacar, por ahora, a la subdelegada de 
la ciudad capital. Pendientes todos que vienen otros casos de 
mucho impacto, nacional y local, concluyeron los dispuestos 
agentes de los palacios.

Pablo Castro Alcocer, 
ex delegado de Sagarpa.
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Ivonne Ortega Pacheco fue candidata a gobernadora de 
Yucatán prácticamente sin oposición de nadie en el PRI. 
Sólo Dulce María Sauri se le puso enfrente para regresar 

a ese palacio que la hoy diputada federal abandonó en me-
dio de un escándalo, cuando fue interina luego del golpe de 
estado contra Víctor Manzanilla Schaffer.

En esos días, Sauri prefirió dimitir a la gubernatura –a la que 
llegó ilegalmente vía fax-  por un “conflicto de lealtades” en 
1993, y a la que pretendió regresar en los comicios de 2007 
cuando Ortega Pacheco fue postulada.

Ivonne hizo su carrera a la sombra de su tío Víctor Cervera 
Pacheco, pero no gracias a éste que en realidad la veía con 
cierta incomodidad.

Hija de su prima hermana, Cervera Pacheco empujó sin mu-
cha fe, casi a la fuerza, a su sobrina Ivonne a ser diputada 
local, presidenta municipal de su natal Dzemul, y senadora 
y a la postre gobernadora luego del error de Patricio Patrón 
Laviada de postular como candidato del PAN a Xavier Abreu 
Sierra, quien a pesar de la holgada ventaja perdió una elec-
ción que se veía ganada.

Dice Wikipedia que la nativa de Dzemul fue su alcaldesa en 
2001, después diputada al Congreso de Yucatán. En 2003 fue 
diputada por el II Distrito Electoral Federal de Yucatán a la 
LIX Legislatura del Congreso de la Unión y en 2006 senadora 
de primera minoría por el estado de Yucatán. En el Senado 
se desempeñó como secretaria de la mesa directiva.

La señora Ortega pareciera no conformarse con lo que ganó 
como priista: cargos, dinero, casas, terrenos y una fortuna 
que rebasa no sólo su capacidad de generarlo honesta-
mente sino hasta su capacidad educativa para delinear es-
trategias económicas que le rindan provecho.

En buena medida, la actitud de Ortega tuvo su resultado en 
los comicios de 2018 cuando muchos meridanos optaron 
por el PAN o por Morena, en una decisión que subió a un 
partido diferente en la preferencia electoral como nunca an-
tes se había visto en un estado que el bipartidismo era nor-
ma. Morena creció exponencialmente quizá también por la 
operación política de priistas que lo vieron como un asidero 
para quitarle votos al PAN, su enemigo más cercano.

La decisión sólo afectó al PRI que perdió finalmente la elec-
ción a la gubernatura.
Ivonne resultó ser un claro ejemplo de lo que destruyó al 
PRI porque no sólo practicó los peores vicios del partidazo 
sino que hizo gala de ese poder al usarlo no sólo para en-
riquecerse, cometer nepotismo sino que no dudó en usar la 
fuerza pública contra quienes se oponían a una decisión de 
su delfín político, Angélica Araujo, en el paso deprimido de 
Prolongación Paseo de Montejo.
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URGENCIA 

Andrés Manuel López Obrador era un magnífico 
opositor. Para cada error tenía un argumento, para 
cada tema tenía una solución y aseguraba, una y 

otra vez, que él sí sabría cómo hacerlo. Hoy cuando se le 
cuestiona sobre los mismos problemas que él denunció y 
que siguen sucediendo en su gestión, se ofende, grita, se 
molesta, exige se le dé más tiempo.

Hoy, la que llamó la Guerra de Calderón, ya es la Guerra 
de Andrés Manuel y con índices que son mucho peores y 
que hacen palidecer a su antecesor michoacano, hoy la 
corrupción de la que acusó a Peña la vemos no sólo en los 
conflictos de intereses de sus colaboradores sino también 
de su gente más cercana: sus hijos estrenan fábrica de 
Chocolate con el nombre de su ex esposa; Romo coloca 
a sus alfiles en posiciones clave para beneficiarse de 
los cargos; el director de Pemex y su novia directora de 
Cenagas son socios en empresas del sector y sus hijos son 
parte de esas empresas; mete al gobierno a gente inepta, 
sin preparación y sin perfil para ocuparlo y eso también es 
corrupción.

La gente que lo apoya se niega a aceptar que se equivocaron 
al elegirlo, la gente que advertimos sobre su proceder 
somos insultados a pesar de que nosotros aportamos 
hechos, no esperanzas.

La sociedad mexicana pareciera satisfecha con que les robe 
otro y nos reclaman que nadie lo ha visto, que el cabecita 
de algodón es impoluto. ¿Tan difícil es hacerles entender 
que la corrupción de Bejarano, de Imaz, de Ponce, de todos 
sus colaboradores fue tolerada y hasta consentida por él?
¿Se puede hacer a un lado del fraude que significa 
la ampliación del mandato en Baja California donde 
el candidato a gobernador pagó a los diputados por 
legislarla?, ¿la ley de extinción de dominio que despoja 
a ciudadanos de sus bienes inmuebles violenando la 
presunción de inocencia?, ¿de la ley garrote de Tabasco 
que criminaliza el descontento y violenta el derecho a 
la protesta cuando ésta fue el motor que lo llevó a ser 
presidente?

El colmo es hablar de la política como superior a la 
economía y con ello nos dice que ésta se maneja desde 
palacio Nacional, desde el ala que habita, y no desde la que 
ocupa la secretaría de Hacienda y por eso se entienden 
las caídas consecutivas en la generación de empleos, 
de la bolsa de valores, de la fuga de capitales y de la 
inestabilidad económica provocada por la desconfianza 
que generan sus decisiones.

A mediados del noveno mes de su gobierno, al año y un 
mes de su triunfo, un presidente ¿puede seguirle echando 
la culpa a quien lo antecedió, se puede quejar del cochinero 
de un país quebrado y justificar austeridad cuando 

CLAROSCURO

Un país en armonía necesita 
de resultados, de justicia, y 

de un presidente que sea más 
tolerante y más capaz.

¿Por qué renunció Ivonne? Renunció porque, se-
guramente, ya tenía una opción que le permitiría 

mantenerse en la política y porque su nivel de 
enfrentamiento con el nuevo presidente del PRI 

hizo insostenible cualquier acuerdo.

Ideología ausente
Ivonne Ortega Pacheco fue candidata a gobernadora de 

Yucatán prácticamente sin oposición de nadie en el PRI. 
Sólo Dulce María Sauri se le puso enfrente para regresar 

a ese palacio que la hoy diputada federal abandonó en me-
dio de un escándalo, cuando fue interina luego del golpe de 
estado contra Víctor Manzanilla Schaffer.

En esos días, Sauri prefirió dimitir a la gubernatura –a la que 
llegó ilegalmente vía fax-  por un “conflicto de lealtades” en 
1993, y a la que pretendió regresar en los comicios de 2007 
cuando Ortega Pacheco fue postulada.

Ivonne hizo su carrera a la sombra de su tío Víctor Cervera 
Pacheco, pero no gracias a éste que en realidad la veía con 
cierta incomodidad.

Hija de su prima hermana, Cervera Pacheco empujó sin mu-
cha fe, casi a la fuerza, a su sobrina Ivonne a ser diputada 
local, presidenta municipal de su natal Dzemul, y senadora 
y a la postre gobernadora luego del error de Patricio Patrón 
Laviada de postular como candidato del PAN a Xavier Abreu 
Sierra, quien a pesar de la holgada ventaja perdió una elec-
ción que se veía ganada.

Dice Wikipedia que la nativa de Dzemul fue su alcaldesa en 
2001, después diputada al Congreso de Yucatán. En 2003 fue 
diputada por el II Distrito Electoral Federal de Yucatán a la 
LIX Legislatura del Congreso de la Unión y en 2006 senadora 
de primera minoría por el estado de Yucatán. En el Senado 
se desempeñó como secretaria de la mesa directiva.

La señora Ortega pareciera no conformarse con lo que ganó 
como priista: cargos, dinero, casas, terrenos y una fortuna 
que rebasa no sólo su capacidad de generarlo honesta-
mente sino hasta su capacidad educativa para delinear es-
trategias económicas que le rindan provecho.

En buena medida, la actitud de Ortega tuvo su resultado en 
los comicios de 2018 cuando muchos meridanos optaron 
por el PAN o por Morena, en una decisión que subió a un 
partido diferente en la preferencia electoral como nunca an-
tes se había visto en un estado que el bipartidismo era nor-
ma. Morena creció exponencialmente quizá también por la 
operación política de priistas que lo vieron como un asidero 
para quitarle votos al PAN, su enemigo más cercano.

La decisión sólo afectó al PRI que perdió finalmente la elec-
ción a la gubernatura.
Ivonne resultó ser un claro ejemplo de lo que destruyó al 
PRI porque no sólo practicó los peores vicios del partidazo 
sino que hizo gala de ese poder al usarlo no sólo para en-
riquecerse, cometer nepotismo sino que no dudó en usar la 
fuerza pública contra quienes se oponían a una decisión de 
su delfín político, Angélica Araujo, en el paso deprimido de 
Prolongación Paseo de Montejo.

Por Francisco López Vargas
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El PRI en Yucatán padeció lo mismo que en tiempos de su tío: 
sólo sus amigos y los hijos de sus parientes eran los beneficia-
dos. Se podó a quienes podían destacar en aras de rendirle culto 
a la personalidad de una gobernadora que hasta para cambiar 
su apariencia usó el dinero público y las instituciones de salud.

Ivonne está muy lejos de ser un ejemplo político. Se peleó con 
el presidente Peña Nieto porque éste no quiso hacerla su can-
didata a la presidencia y después de eso se le vio en un cum-
pleaños de Muñoz Ledo sentada con Cuauhtémoc Cárdenas 
e Ifigenia Martínez mientras su publirrelacionista Gaby López 
aparecía en las listas de Morena como candidata suplente a le-
gisladora por Quintana Roo.

La ex gobernadora escaló a los cargos más altos de su partido 
sólo porque la cúpula que ella dice ahora aborrecer, lo acordó 
y le entregaron las posiciones. Es cierto, siempre peleó por las 
causas que ella identificó le servirían, pero también es verdad 
que el latrocinio de su gestión alcanzó para todos sus colabo-
radores.

Terrenos, casas y propiedades fueron adquiridos con dinero 
público. Su hermana, su cuñado y varios de sus colaboradores 
como prestanombres, según se infiere de los certificados del 
registro público de la Propiedad.

¿Por qué renunció Ivonne? Renunció porque, seguramente, ya 
tenía una opción que le permitiría mantenerse en la política y 
porque su nivel de enfrentamiento con el nuevo presidente del 
PRI hizo insostenible cualquier acuerdo.

Moreno se ha caracterizado por ser un negociador y le planteó 
que la negociación se hacía antes de competir y que si se llega-
ba a la competencia, no habría premios de consolación. Incluso, 
el padrón que impugnó Ortega fue actualizado en los tiempos 
en que fue secretaria general del PRI con César Camacho y que 
incluyó a mucha gente a la que no se pidió siquiera sus creden-
ciales de elector.

La ex alcaldesa de Dzemul seguirá el mismo camino que han 
seguido los priistas cuando dejan su partido: se integraban al 
PRD y ahora vería ir a Morena, porque en el PAN no todos tienen 
cabida aunque algunos han logrado integrarse a ese partido.

Empero, casi de inmediato, Redes Sociales Progresistas, el par-
tido que integra Elba Esther Gordillo, se deslindó de la ex gober-
nadora y lo mismo pasó en días de la semana con Morena.

La salida de Ivonne no debe tomarse a la ligera. La mujer deja 
huérfanos a varios políticos yucatecos que aún no se reponen 
de esa decisión.

Conforme pasen los días veremos si afectó o no su decisión en 
las filas yucatecas del tricolor, pero de entrada el presidente del 
Comité Directivo Estatal respirará aliviado porque ya no está 
bajo las órdenes de quien veía su jefa y lo encumbró.

El tema será para Rolando Zapata, a quien ella hizo secretario 
de Gobierno, y para Joaquín Díaz Mena si decidiese incorpo-
rarse a Morena.

Con Zapata empezará la pugna para quitarle adeptos o cola-
boradores, mientras que para Huacho el problema sería que 
ella es muy protagónica y él no por lo que peligraría su repre-
sentación de Morena y su súper delegación, además de sus as-
piraciones a la gubernatura.

Panchito Torre tendría la puerta abierta para aliarse con Jorge 
Carlos Ramírez Marín y, con él, tratar de que ese proyecto políti-
co crezca, sobre todo ahora que puede hacerlo abiertamente.

Mujeres

La marcha de las mujeres ha despertado muchos y muy variadas 
reacciones. Los hombres no somos enemigos de las mujeres 
si juntos somos capaces de formar familias. Lo que no puede 
seguir es la violencia contra ellas y esa también podemos com-
batirla juntos, lado a lado, porque todos tuvimos una madre, al-
gunos una o varias hermanas o esposas e hijas. No permitamos 
que la violencia siga, algo debemos estar haciendo mal cuando 
los buenos, que somos más, no podemos detener a los malean-
tes. Unámonos, defendamos a las mujeres.

Es vergonzoso que desde los días de las muertas de Juárez el 
país haya caído en esa espiral de feminicidios que no sólo nos 
presenta como un país violento y que no reconoce ni admite la 
igual de género sino que nos hemos dado gobiernos que han 
sido incapaces de contener esa violencia.

También acompañamos esos hechos con la percepción de que 
nos falta no sólo cultura sino educación básica para respetar a 
otros seres humanos sean mujeres, homosexuales o transgé-
nero. Todos somos seres humanos.
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regala cientos de millones de dólares 
a otros países de América?

La responsabilidad de un presidente 
de hacer valer la Constitución y las 
leyes que de ella emanan no es sólo 
una obligación del Presidente, debería 
ser la base de su gestión, pero cuando 
se habla de hacer justicia sobre 
aplicar las leyes, pues no nos extraña 

que estemos por llegar a los 200 
linchamientos en un país en el que se 
mata a más de 90 personas todos los 
días en una guerra que ya no existe 
pero que sigue dejando muertos, y en 
la que practicar periodismo es más 
peligroso que en los países en guerra.

¿Hasta cuando el presidente seguirá 
responsabilizando a otros de 

sus yerros, de su ineptitud, de su 
venganza a quienes no simpatizamos 
con él y nos insulta y ofende a diario?

Un país en armonía necesita de 
resultados, de justicia, y de un 
presidente que sea más tolerante y 
más capaz.

La caída de la popularidad 
presidencial quizá tiene que ver con 
la encarcelación de Rosario Robles, 
un personaje atado a la vida del 
presidente, y señalada como omisa 
en el caso del gran desfalco que 
resultó ser la estafa maestra y en la 
que once oficinas del gobierno federal 
se coludieron con universidades e 
instituciones de educación superior 
para saquear miles de millones de 
pesos cuyo destino aún se desconoce.

Se habla de un pacto de inmunidad 
con Enrique Peña Nieto en gratitud 
por haber usado a la PGR contra 
Ricardo Anaya y haberle garantizado 
el triunfo a López Obrador, pero la 
realidad es que la propia ineptitud del 
presidente lo está llevando a romper 
ese acuerdo que mantiene sólo a dos 
mujeres en prisión: Rosario Robles y 
la mamá de Emilio Lozoya.

La turbulencia del primer año 
pareciera que será la tapadera de 
un primer informe de gobierno en 
el que sólo habrá desencuentros, 
descalabros y evidencias tangibles 
de la ineptitud presidencial, por eso 
se acelera el paso, por eso se rompen 
acuerdos, por eso la necesidad de 
encarcelar a alguien para desviar la 
atención de un país que se desliza 
hacia una crisis de proporciones de 
cuidado, sobre todo en un entorno 
mundial más que complicado.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro
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El PRI en Yucatán padeció lo mismo que en tiempos de su tío: 
sólo sus amigos y los hijos de sus parientes eran los beneficia-
dos. Se podó a quienes podían destacar en aras de rendirle culto 
a la personalidad de una gobernadora que hasta para cambiar 
su apariencia usó el dinero público y las instituciones de salud.

Ivonne está muy lejos de ser un ejemplo político. Se peleó con 
el presidente Peña Nieto porque éste no quiso hacerla su can-
didata a la presidencia y después de eso se le vio en un cum-
pleaños de Muñoz Ledo sentada con Cuauhtémoc Cárdenas 
e Ifigenia Martínez mientras su publirrelacionista Gaby López 
aparecía en las listas de Morena como candidata suplente a le-
gisladora por Quintana Roo.

La ex gobernadora escaló a los cargos más altos de su partido 
sólo porque la cúpula que ella dice ahora aborrecer, lo acordó 
y le entregaron las posiciones. Es cierto, siempre peleó por las 
causas que ella identificó le servirían, pero también es verdad 
que el latrocinio de su gestión alcanzó para todos sus colabo-
radores.

Terrenos, casas y propiedades fueron adquiridos con dinero 
público. Su hermana, su cuñado y varios de sus colaboradores 
como prestanombres, según se infiere de los certificados del 
registro público de la Propiedad.

¿Por qué renunció Ivonne? Renunció porque, seguramente, ya 
tenía una opción que le permitiría mantenerse en la política y 
porque su nivel de enfrentamiento con el nuevo presidente del 
PRI hizo insostenible cualquier acuerdo.

Moreno se ha caracterizado por ser un negociador y le planteó 
que la negociación se hacía antes de competir y que si se llega-
ba a la competencia, no habría premios de consolación. Incluso, 
el padrón que impugnó Ortega fue actualizado en los tiempos 
en que fue secretaria general del PRI con César Camacho y que 
incluyó a mucha gente a la que no se pidió siquiera sus creden-
ciales de elector.

La ex alcaldesa de Dzemul seguirá el mismo camino que han 
seguido los priistas cuando dejan su partido: se integraban al 
PRD y ahora vería ir a Morena, porque en el PAN no todos tienen 
cabida aunque algunos han logrado integrarse a ese partido.

Empero, casi de inmediato, Redes Sociales Progresistas, el par-
tido que integra Elba Esther Gordillo, se deslindó de la ex gober-
nadora y lo mismo pasó en días de la semana con Morena.

La salida de Ivonne no debe tomarse a la ligera. La mujer deja 
huérfanos a varios políticos yucatecos que aún no se reponen 
de esa decisión.

Conforme pasen los días veremos si afectó o no su decisión en 
las filas yucatecas del tricolor, pero de entrada el presidente del 
Comité Directivo Estatal respirará aliviado porque ya no está 
bajo las órdenes de quien veía su jefa y lo encumbró.

El tema será para Rolando Zapata, a quien ella hizo secretario 
de Gobierno, y para Joaquín Díaz Mena si decidiese incorpo-
rarse a Morena.

Con Zapata empezará la pugna para quitarle adeptos o cola-
boradores, mientras que para Huacho el problema sería que 
ella es muy protagónica y él no por lo que peligraría su repre-
sentación de Morena y su súper delegación, además de sus as-
piraciones a la gubernatura.

Panchito Torre tendría la puerta abierta para aliarse con Jorge 
Carlos Ramírez Marín y, con él, tratar de que ese proyecto políti-
co crezca, sobre todo ahora que puede hacerlo abiertamente.

Mujeres

La marcha de las mujeres ha despertado muchos y muy variadas 
reacciones. Los hombres no somos enemigos de las mujeres 
si juntos somos capaces de formar familias. Lo que no puede 
seguir es la violencia contra ellas y esa también podemos com-
batirla juntos, lado a lado, porque todos tuvimos una madre, al-
gunos una o varias hermanas o esposas e hijas. No permitamos 
que la violencia siga, algo debemos estar haciendo mal cuando 
los buenos, que somos más, no podemos detener a los malean-
tes. Unámonos, defendamos a las mujeres.

Es vergonzoso que desde los días de las muertas de Juárez el 
país haya caído en esa espiral de feminicidios que no sólo nos 
presenta como un país violento y que no reconoce ni admite la 
igual de género sino que nos hemos dado gobiernos que han 
sido incapaces de contener esa violencia.

También acompañamos esos hechos con la percepción de que 
nos falta no sólo cultura sino educación básica para respetar a 
otros seres humanos sean mujeres, homosexuales o transgé-
nero. Todos somos seres humanos. R
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Llegó la hora 
de tener un 
PAN fuerte 

y unido: 
Cecilia Patrón

Cecilia Patrón Laviada, actual diputada federal por 
el Partido Acción Nacional, fue electa como nueva 
Presidenta del Comité Directivo Municipal de Mérida y 

reitera su compromiso de trabajar por el bien del panismo en 
la capital yucateca.

“La campaña queda atrás y llega el momento de un PAN fuerte 
y unido” afirmó Cecilia Patrón tras ser electa como nueva 
presidenta del Comité Directivo Municipal de Acción Nacional 
en Mérida.

“Sumaremos a todos, a esta gran familia que es Acción 
Nacional. Hoy es uno de los días más felices de mi vida como 
panista. Han sido años de entrega y amor por mi casa y hoy mi 
casa me refrendó su amor y eso vale más que cualquier cosa”.

En lo que fue una votación que rebasó las expectativas de 
participación, acudieron a votar mil 629 militantes, de los 
cuales 859 votaron a favor de la diputada federal, Patrón 
Laviada.

Asimismo, agradeció a cada uno de los militantes que la 
ayudaron a generar sus propuestas y compromisos de 
campaña, pues dijo que cada una de estas ideas  no surgieron 
detrás de un escritorio, sino de las  inquietudes y  sugerencias 
de jóvenes, adultos y personas de la tercera edad que le 
abrieron las puertas de sus casas durante esta campaña.

“Gracias a todos por el tiempo, la dedicación y el esfuerzo. 
Vamos hoy a iniciar una nueva historia en el PAN de Mérida, 
una historia donde estemos todos y nadie se quede fuera. 
Vamos a buscar a los que no vinieron, acercar a los que 
creyeron en otros para hacer un solo PAN, unido”

Con aplausos y porras, cientos de panistas de Mérida y sus 
comisarías se alegraron por el triunfo de Cecilia Patrón. 
Jóvenes, mujeres y hombres le dieron innumerables muestras 
de apoyo y e refrendaron su respaldo para encabezar un 
proyecto cercano y con rumbo claro por el panismo en  Mérida.

Cecilia, con una trayectoria ininterrumpida de 20 años dentro 
del blanquiazul, afirmó que ella  y su planilla trabajarán 
sin descanso para enaltecer los valores y la grandeza del 
partido con el único objetivo de formar un comité más digno, 
generoso, ordenado, responsable y mejor.

“Sigamos dando ese ejemplo de democracia, ese ejemplo de 
buenos gobiernos, pero principalmente sigamos dando ese 
ejemplo de buenos panistas. Que siempre en nuestra bandera 
y en nuestro actuar se siga viendo el bien común”, apuntó.

El panismo elige libre y democráticamente

Por su parte, el Comité Directivo Estatal del PAN, que preside 
Asís Cano Cetina, informó que con la participación de más del 
85% del padrón de militantes, el panismo de Mérida realizó 
la asamblea para renovar a la nueva dirigencia municipal del 
partido en la capital, en la cual resultó electa Cecilia Patrón 
Laviada.

La asamblea celebrada en el salón Versalles del 
fraccionamiento Vergel, estuvo encabezada por el 
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“Sigamos dando ese ejemplo de 
democracia, ese ejemplo de buenos 

gobiernos, pero principalmente 
sigamos dando ese ejemplo de 

buenos panistas”.

“Vamos hoy a iniciar una nueva 
historia en el PAN de Mérida, una 
historia donde estemos todos y 

nadie se quede fuera”.

Yucatán, polo de 
desarrollo educativo 

de alto nivel: 
Mtro. Bernardo 
Cisneros Buenfil

Con una cifra sin precedente, inicia el ciclo 2019-2020 en 
los planteles de nivel superior en Yucatán: Serán 28 mil 
nuevos alumnos los que ingresan a las diferentes carre-

ras profesionales, lo cual representa un aumento del 11% en re-
lación con las cifras del ciclo escolar del año anterior.

En términos de matrícula en los diferentes grados de nivel su-
perior, el crecimiento es de alrededor del 7% lo que va a poner 
al número de estudiantes universitarios por arriba de los 87 mil 
jóvenes.

Lo anterior son cifras oficiales, generadas en la Secretaría de In-
vestigación Innovación y Educación Superior del Gobierno del 
Estado, dependencia que está a cargo del Maestro Bernardo 
Cisneros Buenfil.

En entrevista con LA REVISTA PENINSULAR, Cisneros Buen-
fil subraya que tales indicadores se consideran “noticias muy 
positivas pues vemos que ese papel de Yucatán como centro 
educativo regional se afianza cada vez más”.

“Cada vez es más frecuente la llegada de jóvenes, no solo de 
los estados vecinos sino de otras partes del país, más alejadas 
e incluso de otras naciones del continente, que vienen a estu-
diar una carrera profesional o a realizar estudios de posgrado, 
ya que en Yucatán encuentran una oferta educativa bien orien-
tada que además se combina con una ciudad segura y extraor-
dinaria calidad de vida”.

No obstante las cifras positivas, Cisneros Buenfil señala algu-
nos retos por asumir a fin de lograr la consolidación de Yucatán 
como polo educativo de excelencia, por ejemplo, hoy en día la 
demanda educativa se concentra en tres áreas de formación 
muy definidas: Administrativo y Negocios 22% , Ciencias Socia-
les y Derecho 17%,  e Ingeniería, Manufactura y Construcción 
16%;  estos tres sectores juntos representan el 55% de las prefe-
rencias, si lo traducimos en número de personas, 5 de cada 9 se 
van por estos campos, destacó el entrevistado.

Entonces –continúa-, aquí tenemos oportunidades para poder 
empezar a reorientar y re dirigir a los jóvenes hacia otros espa-

cios que también están creciendo con mayor dinamismo y que 
no estamos ocupando como se requiere. 

Industria 4.0

“Esos campos a los que hay que fortalecer son los relaciona-
dos con las tecnologías de la información y comunicación, esta 
famosa industria 4.0 hay una demanda muy fuerte de talento, 
y en esta demanda tenemos que hacer un ajuste para cumplir 
con muchas otras cosas, tenemos que informar de las oportuni-
dades para que entiendan cuáles son las diferentes alternativas 
a las que tienen acceso”.

“Hoy estamos viendo un mundo que cambia con mucha velo-
cidad, en donde la vida útil de las tecnologías es cada vez más 
breve y eso mismo te obliga a mantenerte actualizado; en ese 
sentido el surgimiento de esas nuevas carreras responde a re-
cla mos muy puntuales del sector productivo”.

Sin embargo, el entrevistado comenta que a los jóvenes aún 
les cuesta mucho trabajo mantenerse actualizados en lo que 
es la oferta novedosa, por lo que es necesario hacer un trabajo 
importante de socialización de estos temas para que “juntos 
podamos ayudar a que los jóvenes tomen las mejores decisio-
nes”.

Demanda por género

Más adelante, el entrevistado subrayó que la demanda por 
género también es un factor que llama la atención y digno de 
atención: “Hay un área de oportunidad marcadísima en este 
sentido, hay poca participación de las mujeres en los campos 
de ingeniería, tecnologías de la información y comunicación, 
aquí hay muchas oportunidades de sobresalir”.

No obstante –puntualizó-,  hay que hacer un esfuerzo aún ma-
yor para informarles a ellas y a sus padres, pues los padres to-
davía tienen mucha influencia en las decisiones que toman sus 
hijos a la hora de estudiar, y ante el desconocimiento  de lo que 
son las oportunidades y lo que representa cada una de estas 
carreras, entonces se opta por lo más seguro que es dirigirlos 

Por Javier García
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a lo tradicional, pero que no siempre res-
ponde a las oportunidades que presenta 
el mercado al día de hoy. 

A pesar del terreno ganado en materia de 
igualdad de género, las mujeres aún se 
ubican sin presencia significativa en de-
terminadas áreas académicas, por ejem-
plo: En las ingenierías la participación de 
la mujer es del orden del 16%, es decir, de 
cada 6 alumnos una es mujer, en las nue-
vas carreras de la Industria 4.0 encontra-
mos que la participación es cada vez más 
baja, de cada 9 alumnos una es mujer.

“Creo que tenemos que hacer un esfuer-
zo importante porque la mujer tiene una 
capacidad de enfoque sobresaliente, y 
esas son carreras en las que estar enfo-
cado y estar agregando a tu perfil profe-
sional horas de trabajo en un sentido en 
particular va marcando una diferencia 
significativa, creo que las mujeres tienen 
aquí un área de oportunidad gigantesca. 
Y tienen que ver, además, que los tiem-
pos modernos con el tema de la conecti-
vidad les permite también trabajar desde 
su casa de la manera más eficiente; de-
safortunadamente son alternativas que 
no son consideradas porque nuevamente 
prevalece el tema de lo tradicional, de lo 
que conocemos y de lo que creemos que 
puedes ser seguro”.

En los tiempos actuales ya no aplica ter-
minar de estudiar y salir a buscar un tra-
bajo para toda la vida, ya no los hay, hoy 
el estudiante se tiene que convertir en 
trabajador al mismo tiempo, y cuando 
termina de estudiar debe tener presente 
que se tendrá que convertir en un traba-

jador que estudia, pues la tecnología, los 
procesos e incluso las leyes que rigen la 
convivencia de la sociedad cambian a una 
velocidad vertiginosa, por tal motivo es 
necesario mantenerse actualizado y ca-
pacitado permanente para permanecer 
vigente en el mercado laboral, expuso.

Reconocimiento de Validez Oficial

Más adelante, el entrevistado también 
advirtió que al momento de elegir una 
carrera universitaria, es importante re-
visar que las instituciones a la que se ins-
criban cuenten con el Reconocimiento 
de Validez Oficial de Estudios (REVOE) 
actualizado.

“Es importante verificar este detalle pues 
se trata de un tema determinante en la 
vida del estudiante, cuántos casos se 
conocen del joven que por no tomarse 
este tiempo de pronto estudia una ca-
rrera y después de determinado tiempo 
resulta que la institución no contaba con 
dicho reconocimiento y los años de estu-
dio del alumno, sencillamente, carecen 
de validez oficial para ingresar al merca-
do laboral”.

Finalmente, el Mtro, Bernardo Cisne-
ros Buenfil comentó que el Registro de 
Validez Oficial de Estudios (REVOE) que 
otorga la la Secretaría de Investigación 
Innovación y Educación Superior del Es-
tado se puede obtener en el sitio web de 
la dependencia: www.sies.yucatan.gob.
mx haciendo click en el banner “decide 
tu futuro”, en donde se ubican todas las 
instituciones de nivel superior en Yuca-
tán que cuentan con REVOE válido.

Sugerencias básicas 
para elegir una carrera 

universitaria 
*INFORMARSE.- El y la aspirante de-
ben preguntarse cuáles son sus gus-
tos, qué les gusta hacer, cuáles son 
sus habilidades, investigar sobre las 
diferentes alternativas, programas 
y campos donde pueden desempe-
ñarse; para tal efecto puede consul-
tar a sus maestros, a especialistas e 
incluso a sus padres. 

*IDENTIFICAR.- El y la aspirante de-
ben buscar e identificar dónde están 
las oportunidades de trabajo que 
ofrece la carrera que pretenden es-
tudiar, esto a fin de aprovechar el 
tiempo y evitar desilusiones futuras 
sobre las expectativas en torno a la 
profesión que se haya elegido.

*CONFIRMAR.- El y la aspirante de-
ben confirmar que la carrera que 
elijan cuente con el Registro de 
Validez Oficial de Estudios (REVOE) 
que otorga la la Secretaría de In-
vestigación Innovación y Educación 
Superior del Estado. Este dato se 
puede obtener en el sitio web de 
la dependencia: www.sies.yucatan.
gob.mx haciendo click en el banner 
“decide tu futuro”, en donde se ubi-
can todas las instituciones de nivel 
superior en Yucatán que cuentan 
con REVOE válido.

En Yucatán se ubica la 
concentración más alta de 

investigadores sobre temas de 
matemáticas con un total de 78 
científicos, cifra que representa 

una tasa de 4.3 % de todos los 
investigadores de esta discipli-
na en el país, confirmó el Mtro. 

Bernardo Cisneros Buenfil.
R
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La detención de Rosario Robles es otra 
pala de tierra para excavar zanjas 
con gobiernos anteriores y sepultar 

a su clase política. Las acusaciones en 
su contra por la Estafa Maestra o las 
investigaciones a Emilio Lozoya en los 
casos de Odebrecht, Nitrogenados y una 
larga lista de dependencias implicadas 
muestra la extensión de la corrupción en el 
último sexenio, pero no la profundidad de la 
decisión o preparación del actual gobierno 
para ir más allá de golpes mediáticos hasta 
atacar las tramas institucionales en que 
se urdieron. Por lo pronto, a la 4T le urge 
demostraciones contra la impunidad para 
convencer de la ruptura con la tradicional 

forma de ver y ejercer el servicio público 
como botín personal.

La lista de casos de presuntas operaciones 
irregulares con recursos públicos y 
escándalos de corrupción salpica por los 
cuatro costados al pasado gobierno, pero 
su condena no equivale a acabar con la 
corrupción, ni tenerla como el fin de la 
“impunidad”, como destaca el presidente 
López Obrador del proceso de Robles.

Tan así que ha abierto amplias 
especulaciones sobre el sentido de su 
encarcelamiento, si se trata del fin de 
un pacto de impunidad con el gobierno 

La gran estafA
sepulta a la vieja 

clase política

OPINIÓN 

Por José Buendía Hegewisch

Rosario Robles 
Berlanga,
ex titular de 
Sedesol y Sedatu.

Playas libres, 
abiertas y transparentes

Las playas nayaritas han sido noticia en las últi-
mas semanas, no por su atractivo turístico y 
riqueza ecológica, sino por el intento de priva-

tización de la última playa pública de la península y 
zona turística Punta de Mita, la playa La Lancha. En 
noviembre de 2018, la empresa Ranchos la Lancha 
Punta Mita S.A. de C.V., filial de Grupo DINE y conc-
esionaria de la playa, cerró el acceso público a ella. 
Activistas y pobladores se enfrentaron por varias 
horas con los guardias de seguridad privada que di-
jeron haber sido enviados por la empresa, estos es-
taban acompañados por agentes de la Procuraduría 
Federal de Protección al Ambiente (PROFEPA) y el-
ementos de la Marina. El caso de la playa nayarita 
ha cobrado visibilidad después de la investigación 
de Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad 
(MCCI) y el seguimiento de varios medios locales y 
nacionales.

La investigación de MCCI afirma que anteriormente, 
en julio de 2018, la PROFEPA anunció el cierre al libre 
acceso a la playa en un comunicado señalando afec-
taciones a la flora y fauna del lugar, contaminación 
y uso inadecuado y excesivo de la zona por parte 
de surfistas, vendedores ambulantes y visitantes 
en general. Lo anterior justificó la clausura y cerco 
del acceso. La PROFEPA concluyó que existe un an-
dador rehabilitado por los vecinos del lugar, por el 
cual se tiene libre acceso a la playa sin generar un 
daño al ecosistema, por lo que no se justifica la exis-
tencia del paso clausurado. En el mismo comunicado 
se enfatizó que la concesionaria Ranchos La Lancha 
quedó obligada a reforestar y proteger la zona hasta 
lograr su recuperación. 

La Ley General de Bienes Nacionales establece que 
todas las playas del país son bienes de uso común, 
de modo que el público en general puede disfrutar 
de las mismas. Pero el acceso a la playa solo está ga-
rantizado a los propietarios que viven en el exclusivo 
fraccionamiento Punta Mita. En cuanto al cuidado de 
la zona, MCCI identificó que no hay evidencia de ac-
ción de restauración.

El Pleno del INAI resolvió un recurso de revisión 
RRA 6485/19 al respecto del tema, donde instruyó a 
la SEMARNAT entregar al solicitante el documento 
que verifica la autorización de la secretaría a la modi-

ficación del título concesión en favor de la empresa 
en cuestión. Esto permitió a la concesionaria cerrar 
el libre acceso a la playa. La SEMARNAT dio razones 
ambientales para esto y la resolución que concede 
dicha autorización es pública.

A propósito del voto del INAI y la relevancia del caso, 
subrayo que el derecho de acceso a la información 
(DAI) puede colaborar a la resolución de este tipo 
de conflictos socioambientales y aportar a su reso-
lución tanto para los ciudadanos que no quieren que 
se limite el acceso a un espacio que por ley les cor-
responde, como para las autoridades cuyas acciones 
han creado suspicacia, y la empresa relacionada con 
la clausura al acceso a la playa. Tener información 
permite esclarecer la situación de posesión de la 
propiedad de los litorales, evidenciar la derrama 
económica de los desarrollos inmobiliarios en la 
zona, tener certeza de que exista una verdadera der-
rama económica y que además, no se atente contra 
los ecosistemas locales. Asimismo, la información 
pública puede contribuir a que los ciudadanos in-
teresados en defender el medio ambiente en esta 
zona de Nayarit dispongan de elementos para poder 
llamar a cuentas a las autoridades y difundir infor-
mación que concientice a la población sobre cómo 
preservar este ecosistema.

El caso de Punta Mita no es único. De acuerdo con 
la Alianza de la Costa Verde se han documentado 
en prensa al menos 22 puntos rojos en Nayarit 
donde existen posibles irregularidades en desarrol-
los turísticos que afectan comunidades locales y la 
preservación de los ecosistemas. La defensa del me-
dio ambiente requiere de información muchas veces 
en poder de autoridades, su publicidad puede rep-
resentar un paso importante hacia la defensa estos 
espacios. El uso del DAI es una alternativa que per-
mite confluir actores políticos, privados, sociedad 
civil organizada y pueblos originarios para el debate 
participativo de alternativas, la identificación de in-
formación relevante pero faltante, así como facilitar 
el accionar de la población afectada.

*Joel Salas Suárez
Comisionado del INAI 
Twitter: @joelsas

Por Joel Salas Suárez*

R
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La detención de Rosario Robles es otra 
pala de tierra para excavar zanjas 
con gobiernos anteriores y sepultar 

a su clase política. Las acusaciones en 
su contra por la Estafa Maestra o las 
investigaciones a Emilio Lozoya en los 
casos de Odebrecht, Nitrogenados y una 
larga lista de dependencias implicadas 
muestra la extensión de la corrupción en el 
último sexenio, pero no la profundidad de la 
decisión o preparación del actual gobierno 
para ir más allá de golpes mediáticos hasta 
atacar las tramas institucionales en que 
se urdieron. Por lo pronto, a la 4T le urge 
demostraciones contra la impunidad para 
convencer de la ruptura con la tradicional 

forma de ver y ejercer el servicio público 
como botín personal.

La lista de casos de presuntas operaciones 
irregulares con recursos públicos y 
escándalos de corrupción salpica por los 
cuatro costados al pasado gobierno, pero 
su condena no equivale a acabar con la 
corrupción, ni tenerla como el fin de la 
“impunidad”, como destaca el presidente 
López Obrador del proceso de Robles.

Tan así que ha abierto amplias 
especulaciones sobre el sentido de su 
encarcelamiento, si se trata del fin de 
un pacto de impunidad con el gobierno 

La gran estafA
sepulta a la vieja 

clase política

OPINIÓN 

Por José Buendía Hegewisch

Rosario Robles 
Berlanga,
ex titular de 
Sedesol y Sedatu.

¿Es bueno, sin saber, 
opinar de todo?

¿Es válido opinar acerca de un tema 
del cual todo ignoramos? ¿Fortal-
ece a la democracia y ayuda a mod-

ernizar el país emitir opiniones o reco-
mendaciones de un tema, desde la más 
profunda ignorancia de él?

A éstas y otras preguntas de índole 
similar, muchos son los que a bote 
pronto contestan que, dado el derecho 
a la libertad de expresión consagrado 
en nuestra Constitución, cualquiera pu-
ede opinar del tema que se le antoje y 
nadie, ¡sí!, nadie debería intentar siqui-
era sugerirle al ignorante que se cal-
lare, menos recomendarle que, antes 
de hablar de lo que ignora, se informe.

A propósito de hablar sin saber, ¿qué 
piensa usted de las posiciones siguien-
tes? Una defiende el derecho del ig-
norante a pontificar sobre temas que 
ignora y, la otra, defiende la obligación 
de pedirle al opinante que carece de 
todo conocimiento de un tema, que 
se documente antes de decir barbari-
dades de él.

En consecuencia, ¿cómo actúa usted 
cuando se enfrenta a un ignorante que 
pontifica de un tema que a leguas se 
nota que ignora? Es más, para no co-
locarlo en una posición políticamente 
incorrecta, le preguntaría a usted: ¿ha 
opinado en alguna ocasión de un tema 
que desconoce? Y si alguien hubiese re-
batido y exhibido su ignorancia, ¿acep-
tó de buen grado su error —hablar de 
lo que no sabe—, o continuó haciendo 
el ridículo?

Ahora bien, si opinar de temas de los cuales todo lo ignoramos 
se diere en el ámbito privado —por ejemplo, en una fiesta de 
amigos—, las consecuencias no irían más allá de ser la comi-
dilla entre quienes habrían presenciado nuestra exhibición de 
ignorancia. Sin embargo, ¿qué pasaría si el opinante fuere un 
integrante de alguna de las Cámaras del Congreso de la Unión, 
algún gobernador o el mismo Presidente de la República?

¿Imagina las consecuencias que para el país tendrían 
las opiniones carentes de todo fundamento del ter-
cero de ellos? Y si quien opinare desde la total igno-
rancia de lo que es gobernar y sin conocer los elemen-
tos jurídicos que soportan el combate a la comisión 
de delitos en contra de la propiedad, pública y/o 
privada, fuere la científica jefa de Gobierno, ¿qué fu-
turo piensa usted esperaría a México y a la CDMX con 
gobernantes así?

Por otra parte, ¿qué calidad legislativa tendríamos 
con legisladores cuyo nivel es tal, que ni siquiera son 
capaces de leer de corridito una frase de cinco o seis 
palabras? ¿Quién tendría el cinismo de afirmar que, 
con legisladores así, el andamiaje jurídico de este país 
podría ser actualizado con visión de futuro?

De los 628 integrantes del Congreso de la Unión en 
la Legislatura actual, ¿qué porcentaje piensa usted 
que está debidamente calificado para opinar —con 

conocimiento— de los temas sometidos a su consideración 
para lograr que las nuevas leyes y las reformas de las vigentes, 
respondieren a lo que exige la realidad del país?

Por último, ¿quién debería ser el que ordenare callar a los leg-
isladores ignorantes, prácticamente de todo tema? ¿Acaso el 
coordinador de su bancada o el dirigente de su partido y, por 
qué no, el Presidente de la República? ¿Y si estos tres fueren 
igual de ignorantes que aquéllos o aún más, quién los callaría? 
¿Nadie?

Por Ángel Verdugo

R

Le preguntaría 
a usted: 

¿ha opinado en 
alguna ocasión 
de un tema que 

desconoce?
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A escasas hora de que se 
confirme por la Comisión 
Nacional de Procesos 

Internos de nuestro Instituto 
Político, lo que para la sociedad, 
pero sobre todo para la militancia Priísta, es sabido; el triunfo 
contundente de Alejandro Moreno Cárdenas; Gobernador con 
licencia del vecino estado de Campeche; me quedo con dos 
lecciones que nos ha dejado este difícil y desgastante proceso 
interno de elección de la Dirigencia Nacional.

Primera, que a pesar de los descalabros electorales 
constitucionales, el PRI, es el único partido político a nivel 
nacional que no tiene temor de someter a una consulta, amplia, 
nacional, la elección de quienes dirigirán y encabezarán sus 
destinos durante 4 años en todo el País, a diferencia de otros 
partidos que basan su democracia interna y por ende la elección 
de sus respectivas directivas en un selecto, acotado y recortado 
grupo para evitar cualquier situación que se les pueda salir de 
las manos; el PRI no tiene miedo de avanzar con su militancia 
nacional, no tiene miedo de avanzar con la sociedad en general. 
La participación de poco más de 1 millón, 730 mil militantes 
hablan por sí solos de la fuerza y calidad moral con que la nueva 
Dirigencia llega al Comité Ejecutivo Nacional; no hay ninguna 
duda, el PRI le tiene que seguir apostando 
a la fuerza y respeto de su militancia 
para recuperar los espacios perdidos y 
ponernos nuevamente en el ánimo de 
una sociedad, hoy por hoy, desencantada 
del sistema de partidos políticos y de 
las autoridades que de ellos emanan; el 
pueblo sabe y nuestro partido también, 
que cuando le das el Poder a la persona 
equivocada, este no la transforma ni 
cambia, simplemente la muestra como 
es porque ya lo obtuvo, esta sin duda es 
la primera gran lección que nos deja este 
proceso, con la militancia todo, sin la 
militancia nada.

La segunda lección que nos ha dejado 
nuestra jornada interna del 11 de agosto 
y no por ello menos importante, es la 
de que los resultados no nos dejan 
vencedores ni vencidos, nos deja una 
amplia participación de un priísmo que 
aletargado y cansado nos demuestra 
que aún puede caminar, la aportación 
de cada fórmula es importante para 
mantener la unidad y llevar a cabo el 
objetivo y estrategia que ha planteado el 
virtual ganador de la contienda, Alejandro 
Moreno; queremos que la sociedad 
nos vea como un partido vivo, como 
una oposición férrea pero inteligente 
cuando se trate de señalar alguna mala 
decisión al Gobierno Federal; que la 
sociedad nos vea como un aliado de ella 
y del Gobierno, que no su incondicional, 

cuando se trate de reconocer 
algún mérito o acierto al Titular 
del Ejecutivo; que la sociedad 
nos vea como una organización 
política incluyente, moderna, 

propositiva y responsable para sanar las heridas que producto 
de la pasión y el momento nos pudo dejar esta elección interna; 
que la Sociedad nos vea como un Instituto Político respetuoso 
de su militancia, de cada uno de sus militantes que con el apoyo 
de ella misma pueden ser su autoridad o su representante, por 
eso a unas horas de que se confirme la contundencia de los 
resultados, es momento para que cada formula le dé la vuelta 
a la página, es momento de cerrar el capítulo; lo que se hizo ahí 
quedo, lo que se dijo ahí quedo. 

Es momento de empezar a escribir otro capítulo, uno más que se 
cerrara con nuestra primera prueba federal en el 2021 y que por 
la militancia, por la confianza y participación de ellos, merecen 
que se cierre con nuestro levantamiento y resurgimiento a 
mejores posiciones electorales; en esto, cada fórmula ya 
tiene un capital político, apórtenlo, para que con su Liderazgo 
sigan siendo protagonistas y partícipes de la Reconstrucción 
histórica del Nuevo PRI que requiere México. ¡Es Cuánto! 

VOLTEAR LA PÁGINA; CERRAR EL CAPÍTULO.

OPINIÓN 

Por: José Luis Novelo Ayuso

“No hay victoria permanente, ni derrota para siempre.”
F.C.H.

Justicia selectiva no es justicia. 
Irónicamente, eso convertiría a Rosa-

rio Robles en el “chivo expiatorio”.

Hasta el momento, no se ha visto intención 
de la Fiscalía General de la República de ir 
más allá de la exfuncionaria y su equipo

En un país en el que reina la impunidad y más del 90 por 
ciento de los delitos no es castigado, sería buena no-
ticia que por fin se investiguen escándalos de corrup-

ción para deslindar responsabilidades, sancionar a quienes 
hayan delinquido y reparar los daños. Algunos sostienen 
que el encarcelamiento de Rosario Robles representa un 
paso en esa dirección, pero, además de que es prematuro 
asegurarlo, hay elementos que no encajan con una imparcial 
procuración de justicia.

Rosario Robles: 
¿justicia o venganza?

Por Fernando Belaunzarán 

R
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El rompimiento de Robles 
Berlanga con Andrés 
Manuel López Obrador 
en 2004 se dio como 
consecuencia de los vi-
deoescándalos que exhi-
bieron a gente cercana al 
ahora presidente, como 
René Bejarano,  apos-
tando en Las Vegas con 
dinero de Carlos Ahumada 
o recibiendo de éste fajos 
de billetes. 

Lo que se conoce como La Es-
tafa Maestra es un esquema 
de desviación de recursos a 
través de contratos con uni-
versidades públicas, las cuales 
subcontrataron “empresas fan-
tasma”. Se dio a conocer por el 
trabajo periodístico de Animal 
Político y Mexicanos Contra la 
Corrupción y la Impunidad y la 
sustancia de la investigación se 
encuentra en los informes de la 
Auditoría Superior de la Feder-
ación (ASF). Estamos hablando 
de más de cuatro mil millones 
de pesos, cuyo paradero es hoy 
desconocido.

Fueron once dependencias del 
gobierno federal involucradas 
que replicaron el mismo modus 
operandi y catorce universidades 
que se prestaron al enjuague. 
Ahí está la oportunidad de hacer 
una investi-gación que vaya a fondo de la 
defraudación sistémica, que llegue a todas 
sus ramificaciones, identifique a cada uno 
de los res-ponsables, los sancione y aclare 
el destino del dinero.

Pero hasta el momento, no se ha visto in-
tención de la Fiscalía General de la Repúbli-
ca (FGR) de ir más allá de Rosario Robles y 
su equipo. La acusación que se le hace, re-
sponsable por omisión al no detener ni in-
formar al Presidente de la defraudación, no 
contribuye a ir contra todo el entramado. 
Al contrario, apunta a que todo acabe con 
ella.

Justicia selectiva no es justicia. Irónica-
mente, eso convertiría a Robles en el “chi-
vo expiatorio” que el propio Presidente 
adelantó al preguntarle. Por cierto, no es 
creíble que Enrique Peña Nieto no hubiera 
estado enterado, pues fue un escándalo pú-
blico con amplia difusión y no faltaron pe-
riodistas que le inquirieron sobre el tema; 
el entonces titular de la ASF, Juan Manuel 
Portal, asegura habérselo informado per-
sonalmente.

Es verdad que Rosario Robles se convirtió 
en la imagen emblemática de La Estafa 
Maestra en los medios, pero no necesaria-
mente fue seleccionada por eso para ser la 
primera, y quizá única, que pagara por tan 
extensa red de corrupción. Hay al menos 
otra posible respuesta.

Su rompimiento con Andrés Manuel López 
Obrador en 2004 se dio como consecuen-
cia de los videoescándalos que exhibieron a 
gente cercana a él apostando en Las Vegas 
con dinero de Carlos Ahumada o recibiendo 
de éste fajos de billetes. Recordemos que 

otro detenido de alto perfil es Juan Colla-
do, abogado del empresario argentino en 
aquel tiempo.
Pareciera que el principal interesado en 
mandar el mensaje de que no se trata de in-
vestigar la corrupción de la pasada adminis-
tración, sino de ajustar cuentas por lo ocu-
rrido hace 15 años, es el propio gobierno 
federal. Se apresuró a aclarar que no se in-
vestiga ni al expresidente Enrique Peña Nie-
to ni al excandidato José Antonio Meade, 
sucesor de Rosario en Sedesol, no obstante 
que la FGR es formalmente autónoma. Y en 
oportuna coincidencia piden la extradición 
de Ahumada a Argentina por un caso tan 
endeble que el juez lo mandó de regreso 
a casa para esperar ahí la resolución del 
juicio.

Las objeciones por el desaseo en las au-
diencias de Rosario Robles no son porque 
se le crea inocente, sino porque tampoco 
hay justicia sin debido proceso. Le imponen 
prisión preventiva, medida excepcional en 
el nuevo sistema acusatorio para un delito 
no catalogado como grave, por la dirección 
en su licencia de conducir, después de que 
se presentó voluntariamente a sus dos au-
diencias y teniendo un catálogo de posibles 
medidas cautelares para evitar su fuga. Y el 
juez que lo decidió es sobrino de su jurada 
enemiga Dolores Padierna. ¡Vaya casuali-
dad!

En un esquema similar de contratación de 
empresas fantasma para desviar recursos, 
conocido como Operación Zafiro, la fiscalía 
de Chihuahua encontró que el dinero fue 
a parar a las campañas del Partido Revolu-
cionario Institucional. ¿Sabremos algún día 
a dónde llegaron los millones de La Estafa 
Maestra? Sólo si hay justicia...
y no venganza. R
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Yucatán es sede de Foro Regional 
en materia de Movilidad

Especial / La Revista 

OPINIÓN CONGRESO 

Con el objetivo de crear un andamiaje 
legislativo para fortalecer o crear leyes en 
la materia, se realizó en el estado el Sexto 

Foro Regional de Movilidad, como parte del 
Proceso Nacional de Armonización Normativa, 
donde participaron especialistas y diputados de 
Yucatán, Campeche, Quintana Roo y Tabasco.

En el Gran Museo del Mundo Maya, presidieron 
el acto el presidente de la Junta de Gobierno del 
Congreso del Estado, Felipe Cervera Hernández 
(PRI); la directora de Movilidad de la Secretaría 
de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), Mariana Orozco Camacho; la diputada 
de Movimiento Ciudadano, Milagros Romero 
Bastarrachea; y el titular de la Coordinación 
Metropolitana de Yucatán, Aref Karam Espósitos, 
representante del Ejecutivo estatal.

En el evento se realizaron mesas panel sobre 
temas transversales de la movilidad como 
derechos humanos, accesibilidad, calidad de 
servicio, género y equidad, gobierno abierto, 
entre otros, en el cual también estuvieron 
presentes los diputados de Lila Frías Castillo 
(PRI), Silvia López Escoffié (MC), Miguel Candila 
Noh (Morena) y Luis Loeza Pacheco (Morena).

El presidente del Congreso local, Felipe Cervera, 
invitó a los participantes a que sus ideas y 
propuestas se centren en realizar, mejorar y, 
en su caso, en crear legislación vanguardista y 
actualizada que retome las experiencias, buenas 
prácticas y lecciones aprendidas en esta materia, 
que se pueda crear un producto legislativo que atienda y 
solucione el deterioro ambiental, la mala calidad de vida de 
los ciudadanos y el uso inadecuado del territorio.

“Con el esfuerzo que ustedes pongan en su participación 
están transformando la manera de pensar, definir, ejercer, 
comprender y valorar la importancia de la movilidad en el 
desarrollo económico, social y laboral”, resaltó.

Detalló que en el Poder Legislativo de Yucatán ya existen dos 
iniciativas para atender la movilidad, pero la importancia 
de este foro será la participación ciudadana del país, con 
la finalidad de construir políticas públicas para alcanzar 
un desarrollo ordenado; para ello, es necesario crear un 
andamiaje jurídico y reforzar la infraestructura y el crecimiento 
económico y urbano de manera racional, así como impulsar 
la transversalidad institucional en movilidad, urbanismo, 
expansión metropolitana y sustentabilidad ambiental.

“No es para una simple reforma, sino trabajar por un andamiaje 
legislativo en materia de uso y aprovechamiento del 

territorio y asentamientos urbanos, así como 
establecer líneas de acción para formular 
políticas públicas idóneas para contar con un 
transporte eficiente y sustentable, es decir, 
normar todos los aspectos de la movilidad”, 
enfatizó.

La titular de la Sedatu, Orozco Camacho, 
informó que se impulsan estas mesas de 
trabajo regionales como un ejercicio abierto y 
colaborativo que permita llegar a un consenso 
nacional para la construcción de ciudades 
más humanas, donde las niñas, los adultos 
mayores, las personas con discapacidad y las 

mujeres, puedan desarrollarse hoy y mañana.

“El reto que tenemos por delante exige la suma de voluntades 
en el sector público y un cambio en la forma como se están 
haciendo las cosas en el sector privado, la inadecuada 
ocupación del territorio y las políticas públicas en favor del 
automóvil han conseguido que nuestras ciudades crezcan por 
y para ellos”, recalcó.

La coordinadora y organizadora del evento, la legisladora 
Milagros Romero, señaló que, con las recomendaciones 
generadas en las mesas, se podrá dar un paso a una nueva 
visión de la Movilidad, que reconozca el papel determinante 
que tiene en la vida de las personas y en las sociedades.

“El Urbanismo y Movilidad conforman un binomio inseparable, 
hay que diseñar la política de movilidad de acuerdo al modelo 
de ciudad y territorio. Hay que desarrollar la ciudad, teniendo 
en cuenta las necesidades y efectos en la movilidad”, finalizó.

El presidente de la 
Junta de Gobierno 
del Congreso del 
Estado, Felipe 
Cervera Hernández 
(PRI) presidió el 
Sexto Foro Regional 
de Movilidad.

Congreso de Yucatán firma convenios 
con par de instituciones académicas

Con becas de hasta el 100% en estudios 
de nivel superior y posgrados con-
tarán empleados del Congreso de Yu-

catán al firmar convenios de colaboración y 
coordinación con la Universidad Santander, 
así como con el Centro de Estudios, Clínica 
e Investigación Psicológica (CECIP).

El documento fue suscrito por el presiden-
te de la Junta de Gobierno y Coordinación 
Política del Congreso local, Felipe Cervera 
Hernández (PRI); el presidente de la Mesa 
Directiva de la LXII Legislatura, Enrique Cas-
tillo Ruz (PRI); el representante legal de la 
Universidad Santander, Enrique Navarro 
Flores; el director general del CECIP, Pavel 
Ruiz Izundegui; así como el director del Ins 
tituto de Investigaciones Legislativas, Ser-
gio Martínez Cachón.

El diputado Felipe Cervera, aclaró que es-
tos convenios de colaboración beneficiarán 

a quienes laboran en el Poder Legislativo y 
no tendrá un costo económico para dicha 
soberanía, aunque sí tendrá diferentes tari-
fas para quienes quieran cursar alguno de 
los estudios o niveles de educación.

“Se abre y se fortalece el parlamento abier 
to que no solo es la participación de la ciu-
dadanía sino involucrar a diferentes institu-
ciones en el trabajo legislativo para tener 
mejores productos legislativos, esa es la 
trascendencia de este acto”, reiteró.

En el caso de la Universidad Santander se 
otorgarán 20 becas de 100%; 50 becas del 
75% y 200 becas del 50%, todas únicamente 
en el pago de las colegiaturas en los estu-
dios a nivel Superior y Posgrado de acuerdo 
a la disponibilidad vigente en la institución, 
a favor de los trabajadores del Congreso 
del Estado.

Especial / La Revista 

Con el objetivo de generar con-
ciencia en la sociedad, el Con-

greso de Yucatán se iluminó de 
color verde para conmemorar 
el Día Mundial del Cáncer Cer-
vicouterino, acto organizado 
por el presidente de la comi-
sión permanente de Salud y 

Seguridad Social, Manuel Díaz 
Suárez (PAN), con la presencia 
de organizaciones civiles como 
la Asociación Innovando por tu 

Salud y Fundación Tócate.
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En lo que respecta al CECIP, se otorgará el 
100% en el pago de las mensualidades en los 
estudios de la maestría en Psicología Jurídi-
ca y en la maestría en Psicología del Trabajo 
y Gestión del Talento Humano, teniendo un 
máximo de 24 alumnos.

Además, brindar un descuento del 50%  en el 
pago de las mensualidades en los estudios 
de la maestría en Psicología Clínica y Psico-
terapia y en la maestría en Psicopedagogía 
Clínica Infantil, para las cuales, el número 
máximo de alumnos en cada uno de estos 
grupos será de 10.

“De igual modo, nos permitirá establecer 
espacios para que la Universidad participe 
en las actividades realizadas por la actual 
Legislatura, que mantiene el compromiso 
de las diputadas y los diputados de ser un 
parlamento abierto, desarrollando el inter-
cambio de información y la participación 
de las referidas instituciones educativas 
en los temas que se requieran o sean de 
su interés”, añadió el director del Instituto 
de Investigaciones Legislativas, Martínez 
Cachón.

En su turno, el representante de la Univer-
sidad Santander indicó que en ocasiones no 
alcanza el salario para estudiar una licencia-

tura y mucho menos un posgrado, por esta 
razón, estos acuerdos ayudarán a los tra-
bajadores a finalizar su carrera profesional 
trunca e incluso podrán contar con aporta-
ciones de capacidades didácticas para que 
puedan ser docentes, ya sea impartiendo 
clases en aula o en internet.

En el mismo sentido, el titular del CECIP 
mencionó que las oportunidades para los 
jóvenes o adultos sí existen, como es este 
acto, pero se requiere compromiso y es-
fuerzo de quienes deciden tomarlas para 
cumplir con la meta de crecer educativa-
mente.

En el evento también estuvieron presen-
tes los coordinadores y representantes de 
las diferentes fuerzas políticas, Rosa Díaz 
Lizama (PAN); Luis Aguilar Castillo  (Nueva 
Alianza); Miguel Candila Noh (Morena); 
Milagros Romero Bastarrachea (MC) y Luis 
Loeza Pacheco (Morena).

Por último, el diputado Enrique Castillo 
reconoció la labor de las instituciones aca-
démicas porque se suman a los esfuerzos 
para la oportunidad de desarrollo, en la pre-
paración educativa y para que exista un tra-
bajo abierto, con el objetivo de contar con 
mejores productos legislativos.

El Congreso de Yucatán 
firmó sendos convenios de 
colaboración y coordinación 
con la Universidad Santan-
der, así como con el Centro 
de Estudios, Clínica e Inves-
tigación Psicológica (CECIP), 
el documento fue suscrito 
por el presidente de la Junta 
de Gobierno y Coordinación 
Política del Congreso local, 
Felipe Cervera Hernández; el 
presidente de la Mesa Direc-
tiva de la LXII Legislatura, 
Enrique Castillo Ruz; el re-
presentante legal de la Uni-
versidad Santander, Enrique 
Navarro Flores; el director 
general del CECIP, Pavel Ruiz 
Izundegui; así como el direc-
tor del Instituto de Investiga-
ciones Legislativas, Sergio 
Martínez Cachón.R
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En impulso al desarrollo de las 
mujeres, Yucatán es ejemplo nacional

Especial / La Revista 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Yucatán se convirtió en referente nacional por 
destinar mayores recursos para el empoderamiento 
femenino y tener un gabinete paritario en su 

Gobierno, destacó la presidenta del Instituto Nacional 
de las Mujeres (Inmujeres), Nadine Gasman Zylbermann, 
durante el Foro de Consulta Proigualdad 2019-2024, que 
inauguró el mandatario estatal, Mauricio Vila Dosal.

Uno de los factores que resaltó la funcionaria es que 
dicha administración convirtió al Instituto para la 
Igualdad entre Mujeres y Hombres en la Secretaría de 
las Mujeres (Semujeres), encabezada por María Herrera 
Páramo; así, la entidad es una de las pocas que tiene un 
organismo de este tipo.

En su mensaje de apertura para el referido encuentro, el 
Gobernador señaló que ese cambio, junto con todas las 
medidas que implementa el Ejecutivo para garantizar el 
desarrollo, integridad y pleno respeto a los derechos del 
sector, son producto de reuniones con representantes de 
asociaciones civiles y de la sociedad.
 
Asimismo, explicó que no basta contar con una nueva 
secretaría, sino que es necesario dotarla del presupuesto 
suficiente para impulsar programas y estrategias en 
beneficio de la población. En este sentido, aunque el 
estado sufrió este año un recorte de cuatro mil millones 
de pesos de parte de la Federación, se aumentó 66 por 
ciento la partida para esta dependencia.

Otro órgano que recibió incremento a pesar de la 
situación, ahora del 20 por ciento, es la Comisión Estatal 
de Víctimas, donde el 95 por ciento de sus servicios 
son para mujeres. También, se obtuvo 20 millones del 
Gobierno federal, que se invierten en acciones para 
prevenir embarazos infantiles y adolescentes, reforzar 
la perspectiva de género en el ámbito público y construir 
una cultura de paz.

Entre los esfuerzos que se ha llevado a cabo en este 
sentido, están las reformas al Código Penal y la Ley de 
Acceso a una Vida Libre de Violencia, ya aprobadas, que 
aumentan las penas por delitos sexuales y feminicidios, y 
tipifican formas de agresión, como la obstétrica y laboral. 
Por otro lado, Semujeres y la Secretaría de Seguridad 
Pública (SSP) impulsan la campaña de denuncia anónima 
“Hazlo por ellas”, al número 089.

De igual manera, se puso en marcha dos Centros de 
Atención en Maxcanú y Peto; se fomentó 16 Institutos 
Municipales de la Mujer y se capacitó a 10 cabildos sobre 
los mecanismos de la Alerta de Violencia de Género. 
Además, MicroYuc ofrece créditos de financiamiento 
a proyectos de negocio, con una bolsa de 53 millones 
de pesos, y el Servicio Nacional de Empleo (SNEY) ha 

capacitado a tres mil emprendedoras o 
productoras, dos mil 500 de las cuales 
ya están laborando.

Reconocemos que falta mucho por 
hacer, pero estamos convencidos de que, 
si trabajamos de la mano los tres niveles 
de Gobierno, como lo hacemos hoy, 
podremos avanzar más rápido en este 
tema que nos importa a todos. Tenemos 
toda la voluntad de coordinarnos por el 
empoderamiento femenino e invitamos 
a toda la ciudadanía a sumar esfuerzos, 
puntualizó el titular del Ejecutivo.

Por su parte, Gasman Zylbermann 
reconoció a las autoridades locales 

La presidenta del 
Instituto Nacional 
de las Mujeres 
(Inmujeres), 
Nadine Gasman 
Zylbermann, 
durante el Foro 
de Consulta 
Proigualdad 2019-
2024, que inauguró 
el mandatario 
estatal, Mauricio 
Vila Dosal.

Se remodela la catedral del deporte 
yucateco con millonaria inversión

Un total de 76 millones de pesos se dispondrá 
para renovar las instalaciones del estadio 
“General Salvador Alvarado”, considerado 

la Catedral del Deporte yucateco, que no ha reci-
bido un mantenimiento de tal magnitud en sus 80 
años de vida, según lo indicó el gobernador Mauri-
cio Vila Dosal.  

“El trabajo que se hará es petición de ustedes, de 
los usuarios, y si más adelante hay algo pendiente, 
se podrán buscar otras alternativas, pues según los 
registros del Gobierno del Estado, de 2001 a la fe-
cha, es decir, en los últimos 18 años, se hicieron 21 
intervenciones en el estadio y éstas sumaron una 
inversión de 24.1 millones de pesos”, detalló.

Apuntó que estas labores tendrán una duración de 
cinco meses, por lo que pidió que se utilicen sedes 
alternas del Instituto del Deporte (IDEY), como el 
Gimnasio Polifuncional, las Unidades Deportivas 

del Sur, Villa Palmira y “Benito Juárez”, el “Kukul-
cán”, la “Inalámbrica”, el Gimnasio Solidaridad, el 
Centro Deportivo Paraolímpico y el Centro Estatal 
de Box, para continuar con las prácticas.

En el recuento de las mejoras, sobresalen los 
acabados y guarniciones en la pista aeróbica y la 
instalación de bebederos, basureros, bancas y se-
ñaléticas, además de una guía para personas con 
discapacidad visual y las intervenciones en la pista 
central de atletismo, las áreas de lanzamiento de 
disco, martillo, salto de garrocha y salto triple, 
como también la malla y barda perimetral.

Por lo que toca a la fachada principal del inmueble, 
recibirá también su “manita de gato”, en tanto que 
se remodelarán las oficinas, el espacio médico, el 
gimnasio de halterofilia, a la par de que se construi-
rán dos salones multiusos y otros más para clases 
de yoga, pilates, zumba salsa y artes marciales, 
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El gobernador 
Mauricio Vila Dosal 
anunció una serie 

de mejoras al esta-
dio “General Salva-
dor Alvarado”, que 
se llevarán al cabo 
con una inversión 

de 76 mdp.
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Las labores de remodelación tendrán una duración de cinco 
meses y serán en beneficio de los usuarios de la llamada 

Catedral del Deporte Yucateco.

mientras que también el comedor, dormitorio 
y sanitarios serán renovados.

A su vez, se dispondrá de un salón de capaci-
tación para 30 personas y se harán mejoras en 
la alberca, en la que también se pondrá una 
cubierta metálica para gradas de espectadores 
y una rampa de acceso para personas con dis-
capacidad. También se edificarán cuatro can-
chas de pádel y las de tenis serán rehabilitadas. 
También se contará con un paseo urbano con 
área verde.

Entre otras tareas, el espacio de box cambiará 
de lugar para que su sitio sea ocupado por un 
módulo de servicios sanitarios para escuelas de 
fútbol y básquetbol. Asimismo, se creará un es-
tacionamiento especial para bicicletas y motos, 
junto con un área para personas con discapa-
cidad. Finalmente, la zona de usos múltiples se 
cubrirá con pasto sintético y el sistema de riego 
será remodelado.

Como novedad y a fin de establecer un fondo 
para enviar a atletas yucatecos dentro y fuera 
del país a competir, se rentará un espacio a la 
cadena de tiendas OXXO, la cual ofrecerá una 
amplia variedad de productos sanos y de valor 
nutrimental.  

Tras el enliste de las labores que renovarán el 
rostro del “Salvador Alvarado”, el Gobernador 
reiteró su felicitación a las y los atletas que con 
su talento y esfuerzo lograron que Yucatán ga-
nará 105 medallas de oro en la Olimpiada Na-
cional y el Nacional Juvenil. Además, enfatizó 
el hecho de que estos trabajos serán posibles 
gracias a la participación y opinión de usuarios, 
academias y demás involucrados.

También acotó que desde el comienzo de su 
gestión se analizó cuáles serán las obras más 
importantes que se requerían para la entidad, 
tomando como base qué beneficio dejan a la 
población, por lo que se tomó la decisión de in-
vertir en este recinto como una prioridad para 
impulsar el deporte y el sano esparcimiento.

En su oportunidad, el titular de la Secretaría de 
Obras Públicas (SOP), Virgilio Crespo Méndez, 
mencionó que este trabajo forma parte de las 
instrucciones Vila Dosal para tener una gestión 
dinámica, eficiente y honesta, que tenga a la ciu 
dadanía al ciudadano en el centro de la política 
pública y, sobre todo, escuchando su voz.

Entre quienes acudieron a este importante 
anuncio sobresalen Rommel Pacheco Marrufo, 
ganador de la medalla de plata en el Mundial de 
Natación de Gwangju, Corea del Sur; Regina Al-
férez Licea, acreedora de la medalla de plata de 
los Juegos Panamericanos de Lima, Perú 2019, 
y Rodrigo Jesús Aguilar Lara, Mérito Deportivo 
Yucateco 2018, junto con toda la comunidad 
que suele entrenar o ejercitarse en el “Salvador 
Alvarado”. R
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Apoyos superiores a los siete 
millones de pesos y 21 constancias 
de liberación de cuarentenas 

definitivas de tuberculosis bovina para 
recuperar el estatus sanitario, entregó el 
gobernador Carlos Miguel Aysa González 
a productores pecuarios y agrícolas del 
sector social, en gira de trabajo en la 
que ratificó su compromiso de servir con 
toda su fuerza y energía a Palizada.

A escasos 15 días de haber visitado 
el municipio por primera vez como 
gobernador del estado, Aysa González 
cumplió su compromiso de retornar el 
día 10 de agosto a la Perla de los Ríos 
para hacer entrega de más beneficios 
a los paliceños e impulsar la actividad 
productiva.

“Siempre tuve el deseo de servir 
a Palizada porque que quería 
retribuirle lo que le dio a mi familia 
muy generosamente, pero el destino 
pintó su raya invisible y me convirtió 
en gobernador”, expuso en emotivo 
mensaje pronunciado ante productores 
paliceños, al iniciar acompañado de 
la alcaldesa Maritza Díaz Domínguez 
su gira de trabajo por esta cabecera 
municipal que contempla en la noche 
la inauguración del cine teatro Morón 
y la entrega de la rehabilitación del 
alumbrado del parque Benito Juárez.

El titular del Poder Ejecutivo reafirmó 
su convicción de ayudar a Palizada con 
todo el corazón, la fuerza y energía, sin 
importar ni colores ni partidos: “Me voy 
a entregar con pasión al servicio del 
estado y más en Palizada donde tengo 
mis raíces, de donde salí en un barquito 
con ilusiones y hoy regreso como 
gobernador del estado”.

Luego de hacer entrega, en beneficio 
de más de 500 productores, de 21 
constancias de levantamientos de 
cuarentenas definitivas de tuberculosis 
bovina, 22 rollos de malla borreguera, 
163 rollos de alambre de púas, cheques 

para la adquisición de 300 sementales, 
mil 500 injertos certificados de limón 
persa y apoyos para la procesadora de 
lácteos El Sueño Paliceño, Aysa González 
sostuvo que con ello demuestra el 
compromiso que tiene su administración 
de respaldar el esfuerzo de los hombres 
y las mujeres del campo, entregándoles 
apoyos de manera oportuna y directa 
para fortalecer las actividades 
productivas.

A 15 días de haber visitado 
el municipio por primera vez 
como gobernador del estado, 
Aysa González cumplió su 
compromiso de regresar a la 
Perla de los Ríos.

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Gobernador entrega en 
Palizada apoyos por más 
de 7 mdp a productores 

Se suman a los atractivos de Campeche 
las fuentes monumentales “Poesía del Mar” 

Las monumentales fuentes Poesía del 
Mar, un extraordinario espectáculo 
montado en la bahía de Campeche 

que conjuga agua, luz, color y música, úni-
co en su tipo en Latinoamérica, fueron inau 
guradas por el gobernador Carlos Miguel 
Aysa González y su esposa Victoria Damas 
de Aysa.

En la capital campechana, cientos de fami-
lias y visitantes abarrotaron el malecón 
para disfrutar de este nuevo atractivo 
multimedia con el que se complementa un 
complejo arquitectónico moderno y turísti-
co en el centro de la ciudad, integrado por 
la columna El Ángel Maya, el mural “La 
naturaleza de lo divino” y el parque Moch-
Couoh.

El mandatario estatal activó el interruptor de encendido de las 
fuentes marinas, con lo que se dio inicio a un espectáculo de 
luces y música de media hora denominado Viva la Vida de la 
banda británica Coldplay, acompañado de un videomapping de 
escenas multimedia que muestran las riquezas históricas, na-
turales, gastronómicas y culturales de Campeche, y más de 40 
mil escenarios de agua con movimiento y 16 millones de tonali-
dades de luces leds RGB.

El show de música, luces y agua finalizó con la presentación del 
Ballet Folclórico Zentzontle de la Universidad Autónoma de 

Campeche, que ofreció una espectacular 
presentación de las estampas campecha-
nas: Jarabe Criollo, Campechanita Habane-
ra, Jarabe Cubano, Aires Regionales, Guar-
anducha Campechana, Pichito Amoroso y 
Torres de Catedral.

Al inicio del evento inaugural, el secretario 
de Cultura, Delio Carrillo Pérez, señaló que 
las fuentes marinas vestirán las murallas 
de la ciudad con un lienzo de luz y agua, 
en homenaje a su mar, y forman parte de 
un proyecto de ciudad moderna creado 
por el gobierno del estado para darle a los 
campechanos y visitantes un espacio para 
la recreación familiar. 

“Esta obra es para sentirnos orgullosos de 
nuestra ciudad, de lo que somos y de lo que 

tenemos; es un atractivo para la inversión y el turismo en be-
neficio del crecimiento económico del estado”, mencionó.

Las fuentes musicales fueron diseñadas en una superficie de 12 
mil 494 metros cuadrados en el malecón de Campeche, pueden 
ser programadas para operación matutina, vespertina y noctur-
na con rutinas secuenciales que siguen diferentes escenarios, 
cuentan con dos proyectores de video HD 4K para presentar 
escenas multimedia en videomapping con diferentes temáticas 
y con máquinas de humo que combina con el impacto visual de 
coloridos baños de luz.

Especial / La Revista 

A los atractivos naturales, ar-
quitectónicos y arqueológicos 

de Campeche se suman, Las 
monumentales fuentes “Poesía 

del Mar”, espectáculo mon-
tado en la bahía de Campeche 
que conjuga agua, luz, color y 

música, único en su tipo en Lati-
noamérica, inaugurado por el 

gobernador Carlos Miguel Aysa 
González y su esposa Victoria 

Damas de Aysa.
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Ambiente de paz y armonía

Durante la presentación de los resultados 
del Eje 4 “Sociedad Fuerte y Protegida”, 
que se realizó en el municipio de Cande-
laria, dentro de las jornadas de transpar-
encia de los comités estratégicos del Co-
pladecam, el gobernador Carlos Miguel 
Aysa González garantizó que no se des-
cansará hasta obtener mejores logros en 
materia de seguridad y sentar las bases 
para que Campeche se mantenga como 
una de las entidades más seguras de 
México. 

En presencia de representantes de diver-
sos sectores y comunidades de este mu-
nicipio; de los titulares de los poderes Le-
gislativo, Ramón Méndez Lanz y Judicial, 
Miguel Ángel Chuc López, y del presiden-
te municipal, Salvador Farías González, el 
jefe del Ejecutivo aseguró que el estado 
ha logrado mantenerse con el menor ín-
dice delictivo del país porque aquí existe 
cero impunidad y se cumple la ley sin dis-
tinciones.

“Los derechos y las obligaciones son de 
todos y para todos, y el sistema de justi-
cia se basa en la presunción de inocencia 
y debido proceso para darle a cada quien 
lo que le corresponde, lo cual se traduce 
en un Estado de Derecho fuerte, inquebrantable y de plena 
certeza a la ciudadanía”, citó.

Aysa González, quien igualmente estuvo acompañado de los 
secretarios General de Gobierno, Pedro Armentía López, tam-
bién coordinador del Eje 4; de Desarrollo Social y Humano, 
Christian Castro Bello y de Planeación, Ramón Arredondo An-
guiano, así como del jefe de la Oficina del Gobernador, Claudio 
Cetina Gómez, sostuvo que este es un gobierno de resultados y 
tiene estrategias efectivas orientadas hacia la libertad.

Dio cuenta de los reconocimientos que ha recibido el estado 
a nivel nacional como el otorgado por el Instituto Mexicano 
para la Competitividad que lo ubica con el Sistema Jurídico más 

objetivo y confiable del país; el 
Centro Estatal de Evaluación y 
Control de Confianza ocupa el 
primer lugar en la acreditación 
de su personal y por lo tanto es 
considerado como un organis-
mo de alcance regional; el Insti-
tuto para la Economía y la Paz lo 
posiciona como el segundo más 
pacífico y la Asociación de Ban-
cos de México y Seguridad y Pro-
tección Bancaria lo coloca con el 
menor índice de riesgo bancario.

Durante su intervención, señaló 
que para fortalecer la gober-
nabilidad se ha privilegiado 
la capacitación en materia de 
procuración de justicia, a fin de 
consolidarlo como un instru-
mento de armonía social, y se ha 
trabajado en la implementación 
del Programa de Derechos Hu-
manos, la creación de la Comis-
ión de Búsquedas de Personas, 
la puesta en servicio de infraes 
tructura para capacitar a ele-
mentos policíacos, la instalación 
de cámaras de videovigilancia y 
entrega de patrullas.

Asimismo, se ha impulsado la 
permanente evaluación de todos los cuerpos policiacos, la pro-
moción de ascensos, la instalación de nuevos arcos de radio-
frecuencia para asegurar vehículos robados y se han entregado 
certificados únicos policiales que reconocen a los elementos 
como aptos y confiables en su desempeño.

Aysa González subrayó que con estas y otras acciones se ga-
rantiza la protección de los campechanos y la gobernabilidad 
del estado, al tiempo que expresó que, para hacer frente a los 
retos de seguridad y justicia, el gobierno tiene que evolucionar 
y fortalecer la participación social, pues “se necesita de una so-
ciedad muy participativa y de un gobierno muy comprometido 
para que juntos construyan la paz”.

En el municipio de Candelaria, el gobernador 
Carlos Miguel Aysa González garantizó que no 

se descansará hasta obtener mejores logros 
en materia de seguridad para que Campeche 
se mantenga como una de las entidades más 

seguras de México. 
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“Avanzamos en el tema de seguridad 
y coordinación de acciones con la 
Guardia Nacional y la Fiscalía General 

de la República para recuperar la paz y 
tranquilidad de nuestra gente”, expresó el 
gobernador Carlos Joaquín.

El Mandatario quintanarroense participó 
en la Reunión de Trabajo de la Comisión 
Ejecutiva de Seguridad y Justicia, de la 
Conferencia Nacional de Gobernadores, 
En la Fiscalía General de la República, que 
se llevó a cabo con el doctor Alejandro Gertz Manero, fiscal 
general de la República.

La coordinación en las labores de investigación entre los 
tres niveles de gobierno es fundamental para lograr mejores 
resultados. Esta reunión de trabajo obedece al seguimiento 
de los acuerdos derivados de la sesión del Consejo Nacional 
de Seguridad, celebrada en el pasado mes de julio.

Los gobernadores de la república solicitaron que se aclaren y 
se determinen las facultades de cada orden de gobierno en el 
combate contra la delincuencia organizada y el narcotráfico, 
con el propósito de no seguir heredando culpas y abocarse al 
trabajo profundo en la investigación e impartición de justicia.

El gobernador Carlos Joaquín destacó que 
el trabajo coordinado entre las instancias 
federales, estatales y municipales ha 
permitido un gran avance en la disminución 
de delitos en Quintana Roo, logrando de 
enero a julio una disminución del 29 por 
ciento de los mismos en el municipio de 
Benito Juárez.

“Juntos, ahora enfrentamos el reto de 
establecer un orden en los municipios 

de Solidaridad y Othón P. Blanco. En los nueve municipios 
restantes, los índices muestran una situación estable en 
materia de seguridad”, explicó.

“Entre más avancemos en el combate contra la delincuencia 
organizada –dijo-, más detractores y amenazas habrá, pero 
los resultados estadísticos nos muestran que vamos por el 
camino correcto.”

Al concluir la reunión, se presentó el modelo de operación 
de la Guardia Nacional con los gobiernos estatales, que 
partirá de los convenios y acuerdos de colaboración que, en 
los próximos meses, se celebrarán en cada entidad con las 
autoridades federales.

Especial / La Revista 

QUINTANA ROO 

El gobernador Carlos 
Joaquín destacó que el 

trabajo coordinado entre 
las instancias federales, 

estatales y municipales ha 
permitido avances en la 

disminución de delitos en 
Quintana Roo.

La coordinación es fundamental en 
materia de seguridad y procuración 

de justicia: Carlos Joaquín

Carlos Joaquín promueve la llegada de más
estadounidenses al Caribe mexicano 

Para promover la llegada 
de más visitantes estado-
unidenses a los destinos 

turísticos del Caribe mexicano y 
crear más empleos mejor paga-
dos para la gente, como se esta-
blece en la política turística del 
gobernador Carlos Joaquín, el 
Consejo de Promoción Turística 
de Quintana Roo (CPTM) par-
ticipó en el Virtuoso Travel Week 
2019 de Las Vegas, Nevada.

La red Virtuoso, presente en 
todo el mundo con más de 20 mil 
asesores de viaje, es considerado 
el evento de turismo de lujo más 
importante de Estados Unidos. 
Este año se realizó en Las Vegas, 
Nevada, en donde participó el 
Consejo de Promoción Turística 
de Quintana Roo (CPTQ).

En el gobierno de Carlos Joaquín, 
la promoción turística es priori-
taria ya que más de 450 mil fa-
milias dependen de esta activi-
dad económica y, gracias a que 
el Caribe mexicano cuenta con 
excelentes productos, infraes-
tructura y calidad en el servicio, 
el destino mantiene su liderazgo 
a nivel nacional e internacional.

Bajo la batuta de Darío Flota 
Ocampo, director del CPTQ, del 
10 al 16 de agosto, en el Virtuoso 
Travel Week 2019, la comitiva de 
trabajo del Consejo sostuvo reu-
niones estratégicas con agentes 
de viajes, representantes de des-
tinos y medios de comunicación 
enfocados en el segmento de via-
jes de alto poder adquisitivo.

Acciones como éstas se suman a 
los esfuerzos de promoción del 
gobernador Carlos Joaquín para 
atender el principal mercado 
turístico, que de enero a junio 
reportó un millón 891 mil 247 tu-

ristas, entre ellos una gira de trabajo de tres días Washington 
D.C. con mayoristas touroperadores y autoridades de Esta-
dos Unidos.

De acuerdo con Flota Ocampo, la agenda de trabajo en Las 
Vegas incluyó actividades de networking y cena de desti-
nos con agentes de viajes de Estados Unidos, Brasil y Aus-
tralia interesados en conocer las novedades de los destinos 
turísticos del Caribe mexicano, donde los agentes de viajes 
mostraron especial interés en Bacalar y Holbox.

“Para el Caribe mexicano estar presente en la semana de ‘Vir-
tuoso’ es una gran oportunidad de presentar las novedades 
del producto turístico en ese segmento y conocer de primera 
mano las opiniones y lo que expresan los agentes de viajes 
especializados respecto de nuestros destinos. Es muy grato 
confirmar que Cancún y la Riviera Maya están en la primera 
línea de opciones que este tipo de agentes maneja”, expresó.

Con una participación de seis mil 515 asistentes, entre ex-
positores, agentes de viajes y medios de comunicación de 
107 países, el CPTQ atendió más de 400 citas que permiten 
mantener presencia en eventos de este perfil para contribuir 
a consolidar los destinos de Quintana Roo, fortaleciendo su 
presencia y posicionándolos, en el segmento de lujo, en las 
principales regiones emisoras de turistas hacia México.     

Especial / La Revista 

En el 
gobierno de 

Carlos Joaquín, 
la promoción 

turística es 
prioritaria ya 

que más de 450 
mil familias 

dependen de 
esta actividad 

económica.
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Urge garantizar abasto de gas natural 
y electricidad a la Península de Yucatán: 

Dip. Dulce María Sauri

En la Península de Yucatán el desa-
basto de energía es una realidad, 
por lo que es urgente que el Gobier-

no federal impulse y respalde inversiones 
a fin de extender las redes de ductos que 
garanticen el suministro de gas natural y 
electricidad, además de que genere tam-
bién la infraestructura para el uso de ener 
gías renovables, estableció la diputada 
federal, Dulce María Sauri Riancho.

Al participar en el foro sobre propuestas 
de alternativas sustentables  y sostenibles 
para la generación, transporte y abas-
tecimiento de energía, en particular gas 
natural y electricidad, organizado por el 
Consejo Coordinador Empresarial (CCE), 
CONCANACO-SERVITUR y las Comisiones 
de Energía de la Cámara de Diputados y 
del Senado de la República, en Mérida, 
Yucatán, recordó que hace más de un 
año los grupos parlamentarios del PRI en 
ambas Cámaras legislativas solicitaron al 
Centro Nacional de Control de Energía y 
al Centro Nacional de Control de Gas Na-
tural llevar a cabo las acciones necesarias 
para garantizar el abasto en la península, 
pero no hicieron caso.
 

Por lo que urge garantizar el abasto de 
hidrocarburos, empezar a utilizar las 
ener gías renovables con nuevas políticas 
públicas que ofrezcan certidumbre a los 
particulares.

Cualquier acción  “no puede quedar en-
trampada en los requerimientos regulato-
rios, de permisos ambientales y sociales; 
es necesario retomar las subastas,  dise-
ñar y aplicar una nueva política pública 
que las promueva”, pues el tiempo que 
transcurre en la indefinición de políticas 
de largo plazo en materia de energías 
renovables, es un tiempo perdido, dado 
que las nuevas centrales de generación, 
requieren de años para su correcta pues-
ta en práctica, expuso la legisladora por 
Yucatán. 

Sauri Riancho adelantó que el Grupo Par-
lamentario del PRI trabaja en una inicia-
tiva de reforma al marco legislativo,  para 
dar certeza a los particulares que gene-
ran su propia energía a través de paneles 
solares instalados en sus techos, azoteas 
o jardines.

Recordó que en 2017 se anunció para Yu-
catán la  instalación de 5 parques eólicos 
y 4 fotovoltaicos que producirían casi un 
30% de la demanda de energía en el esta-
do, sin embargo, nadie sabe qué ha suce-
dido con esas inversiones.

Otras propuestas de suministro de  gas 
natural también están inciertas como: 
la  conclusión y operación del ducto ma-
rino Texas-Tuxpan que inyectaría más de 
2,000 MMpc/d  de gas natural adicionales 
en el país; la construcción de la estación 
de compresión y repotenciación en Cem-
poala que permitiría redireccionar el flujo 
de gas hacia el sur y la  interconexión de 
Mayakán al SISTRANGAS con la construc-
ción de un ramal de 15 km.

Especial / La Revista 
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Dulce María 
Sauri Riancho, 

diputada federal.
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“Para Estados Unidos, su relación 
diplomática con México es una de 
las más importantes del mundo y el 

desarrollo que está teniendo el Sureste 
mexicano es de especial interés para 
este país”, aseguró Courtney Beale, 
Cónsul General de Estados Unidos en 
Mérida.

Enfatizando la relevancia de la 
integración bilateral y los beneficios 
obtenidos en este sentido para ambas 
naciones, la Maestra Beale anunció 
la apertura en Mérida de una nueva 
oficina consular de mayor amplitud 
proyectada para el año 2023.

La diplomática estadounidense 
impartió la conferencia magistral 
“Lazos socioeconómicos entre Estados 
Unidos y la Península de Yucatán”, 
como primera actividad dentro de la 
agenda compartida de la asociación 
civil Masters Yucatán y el Club Libanés 
de Mérida A.C., producto del convenio 
firmado por ambas instituciones en 
fechas recientes. El cónsul honorario 
del Líbano, Ricardo Dájer Nahum fungió 
como invitado especial en dicho evento 
de gala.

Ante la concurrencia conformada por 
representantes del sector empresarial, 
socios del Club Libanés de Mérida, 
integrantes de la agrupación Masters 
Yucatán A.C., y público en general, 
se llevó a cabo la ponencia de la 
representante consular de los Estados 
Unidos en los territorios de Yucatán, 
Quintana Roo y Campeche, en la que se 
abordó el tema de la creciente relación 
bilateral en materia económica.

Asimismo, la titular del Consulado 
General de Estados Unidos en Mérida, 
reconoció el trabajo coordinado del 
Club Libanés y Masters Yucatán para 
propiciar espacios donde pueda darse 
el intercambio de ideas, información 
y puntos de vista. A su vez, reafirmó 
el compromiso por continuar 
promoviendo la relación económica 
entre México y Estados Unidos 
poniendo énfasis en el emprendimiento 
y la innovación.

Al hacer uso de la voz, el presidente del 
Club Libanés de Mérida, Sergio Abraham 
Rodríguez señaló que el convenio de 
colaboración celebrado con Masters 
Yucatán tiene como objetivo promover 
la comunicación efectiva y el liderazgo 
por lo que se prevé la realización 
de diversas actividades en el futuro 
cercano encaminadas a tal finalidad.

Por su parte, Jordy Abraham Martínez, 
presidente de la agrupación Masters 
Yucatán aseguró, al dirigir un mensaje 
a la audiencia que: “El propósito de esta 
asociación civil es abrir foros para la 
discusión de temas de interés general. 
El ejercicio efectivo del liderazgo 
requiere de conocimiento y capacidad 
de análisis responsable”.

Al referirse al proyecto de Masters 
Yucatán agregó: “La formación de 
líderes es una prioridad para nuestra 
organización y estamos decididos a 
sumar voluntades para afianzarnos 
como un equipo de trabajo plural donde 
las ganas de salir adelante sean el 
verdadero estandarte que nos una para 
conseguir nuestras metas”.

Con este tipo de actividades, Masters 
Yucatán se consolida como una 
asociación civil referente en la 
promoción de la comunicación y el 
liderazgo social. La generación de 
alianzas es parte del plan de acción 
de la agrupación para expandir sus 
horizontes y difundir sus ideales. El 
trabajo de Masters Yucatán continúa y 
próximamente se anunciarán nuevos 
eventos.

Masters Yucatán 
abre foro internacional

Courtney Beale, Cónsul General de 
Estados Unidos en Mérida, anunció 

la apertura en Mérida de una nueva 
oficina consular de mayor amplitud 

proyectada para el año 2023.

Jordy Abraham Martínez, presidente de Masters Yucatán; el cónsul honorario del Líbano, 
Ricardo Dájer Nahum; y el presidente del Club Libanés de Mérida, Sergio Abraham Rodríguez; 

entregaron un reconocimiento a la diplomática estadounidense.
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VEEP o la locura 
política al extremo

Dentro de la política mundial 
de nuestros días hay muy 
pocas cosas que pueden 

sorprendernos. Los personajes 
que desfilan cotidianamente en 
las primeras páginas de periódicos 
y revistas, en las pantallas de los 
noticieros de televisión y a través 
de los miles de sitios noticiosos 
que existen en internet, parecen 
estar cada vez más inmersos en una 
vacuidad enfermiza, egocéntrica y 
concentrados solamente en aumentar 
sus cotos de poder a cualquier precio 
y a costa de cualquier persona. El 
poder enloquece o quizá se necesita 
estar un poco loco para desearlo, 
para manejarlo o para ser víctima del 
mismo.

Ante un panorama como el anterior, 
una figura de ficción como Selina 
Meyer (la magnífica Julia Louis-
Dreyfus) cobra una singular 
relevancia. La protagonista de VEEP, 
la serie de HBO que recientemente 
llegó a su final, es un compendio 
de todos los defectos que pueden 
encontrarse en un político actual: es 
ignorante, egocéntrica, manipuladora 
y capaz de arrollar con cualquier 
método a todo aquel que se cruce 
en su camino. Le interesa solamente 
una cosa: llegar a la Oficina Oval 
para satisfacerse a si misma. Es un 
personaje monstruoso rodeado de 
otros que en menor medida comparten 
esas características y que también 
utilizan a Selina Meyer para tratar 

ENTRETENIMIENTO 

Veep era una comedia televisiva 
estadounidense transmitida por la 

cadena HBO y protagonizada por 
Julia Louis-Dreyfus en el papel de 

la vicepresidenta de Estados Unidos 
(“Veep”), Selina Meyer. La serie fue 

creada por Armando Iannucci, quien 
se inspiró en sus sátiras políticas 

previas The Thick of It e In the Loop.

Por David Moreno / 
david.malborn@gmail.com

La Casa de Papel se convirtió en un 
fenómeno a nivel global por una razón 
muy importante: la empatía que el es-

pectador desarrollaba hacía sus personajes. 
A quien veía la serie le importaba que los 
atracadores de la Casa de Moneda llevaran a 
buen término su acto criminal y la razón era 
muy sencilla: el robo realmente era un mo-
vimiento de resistencia en contra del sistema 
capitalista, un sistema injusto en el que los 
perdedores rara vez son los que detentan el 
control del mismo. 

La serie era genial porque a pesar de sus cli-
chés, de sus fallos en el guión y de utilizar vie-
jos recursos del lenguaje audiovisual como 
los cliffhangers (la técnica que presenta una 
situación para generar suspenso y que el 
espectador quede enganchado a la acción 
con el deseo de saber cómo se resolverá el 
asunto), lograba una conexión especial por 
ese grupo de personajes tan disímiles que 

liderados por el astuto y genial Profesor le 
plantaban cara a todo un Estado para ter-
minar poniéndolo de rodillas. El final de las 
dos primeras partes de La Casa de Papel fue 
redondo: triunfaron los que nunca ganan, 
los que históricamente están destinados 
a perder. Hubo un costo, claro, pero al tér-
mino de las dos entregas se queda con esa 
sensación que se produce cuando un buen li-
bro se cierra y uno sonríe porque los últimos 
párrafos han concluido la historia de manera 
perfecta. 

Pero como sucede recientemente con todas 
las narrativas audiovisuales que tienen éxito, 
los finales perfectos son cada vez menos co-
munes. Hay que explorar más allá de los mis-
mos porque así lo reclaman las monedas, así 
lo desean muchos televidentes que tienen la 
necesidad de consumir sin importar que la 
calidad del producto vaya en detrimento de 
lo que alguna vez nos maravilló y encantó. 

La Casa de Papel 3
Por David Moreno 

david.malborn@gmail.com

La Casa de Papel se 
convirtió en un fenó-
meno a nivel global a 

pesar de sus clichés, 
de sus fallos en el 
guión y de utilizar 

viejos recursos del 
lenguaje audiovisual 

como los cliffhangers.
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A escasas hora de que se 
confirme por la Comisión 
Nacional de Procesos 

Internos de nuestro Instituto 
Político, lo que para la sociedad, 
pero sobre todo para la militancia Priísta, es sabido; el triunfo 
contundente de Alejandro Moreno Cárdenas; Gobernador con 
licencia del vecino estado de Campeche; me quedo con dos 
lecciones que nos ha dejado este difícil y desgastante proceso 
interno de elección de la Dirigencia Nacional.

Primera, que a pesar de los descalabros electorales 
constitucionales, el PRI, es el único partido político a nivel 
nacional que no tiene temor de someter a una consulta, amplia, 
nacional, la elección de quienes dirigirán y encabezarán sus 
destinos durante 4 años en todo el País, a diferencia de otros 
partidos que basan su democracia interna y por ende la elección 
de sus respectivas directivas en un selecto, acotado y recortado 
grupo para evitar cualquier situación que se les pueda salir de 
las manos; el PRI no tiene miedo de avanzar con su militancia 
nacional, no tiene miedo de avanzar con la sociedad en general. 
La participación de poco más de 1 millón, 730 mil militantes 
hablan por sí solos de la fuerza y calidad moral con que la nueva 
Dirigencia llega al Comité Ejecutivo Nacional; no hay ninguna 
duda, el PRI le tiene que seguir apostando 
a la fuerza y respeto de su militancia 
para recuperar los espacios perdidos y 
ponernos nuevamente en el ánimo de 
una sociedad, hoy por hoy, desencantada 
del sistema de partidos políticos y de 
las autoridades que de ellos emanan; el 
pueblo sabe y nuestro partido también, 
que cuando le das el Poder a la persona 
equivocada, este no la transforma ni 
cambia, simplemente la muestra como 
es porque ya lo obtuvo, esta sin duda es 
la primera gran lección que nos deja este 
proceso, con la militancia todo, sin la 
militancia nada.

La segunda lección que nos ha dejado 
nuestra jornada interna del 11 de agosto 
y no por ello menos importante, es la 
de que los resultados no nos dejan 
vencedores ni vencidos, nos deja una 
amplia participación de un priísmo que 
aletargado y cansado nos demuestra 
que aún puede caminar, la aportación 
de cada fórmula es importante para 
mantener la unidad y llevar a cabo el 
objetivo y estrategia que ha planteado el 
virtual ganador de la contienda, Alejandro 
Moreno; queremos que la sociedad 
nos vea como un partido vivo, como 
una oposición férrea pero inteligente 
cuando se trate de señalar alguna mala 
decisión al Gobierno Federal; que la 
sociedad nos vea como un aliado de ella 
y del Gobierno, que no su incondicional, 

cuando se trate de reconocer 
algún mérito o acierto al Titular 
del Ejecutivo; que la sociedad 
nos vea como una organización 
política incluyente, moderna, 

propositiva y responsable para sanar las heridas que producto 
de la pasión y el momento nos pudo dejar esta elección interna; 
que la Sociedad nos vea como un Instituto Político respetuoso 
de su militancia, de cada uno de sus militantes que con el apoyo 
de ella misma pueden ser su autoridad o su representante, por 
eso a unas horas de que se confirme la contundencia de los 
resultados, es momento para que cada formula le dé la vuelta 
a la página, es momento de cerrar el capítulo; lo que se hizo ahí 
quedo, lo que se dijo ahí quedo. 

Es momento de empezar a escribir otro capítulo, uno más que se 
cerrara con nuestra primera prueba federal en el 2021 y que por 
la militancia, por la confianza y participación de ellos, merecen 
que se cierre con nuestro levantamiento y resurgimiento a 
mejores posiciones electorales; en esto, cada fórmula ya 
tiene un capital político, apórtenlo, para que con su Liderazgo 
sigan siendo protagonistas y partícipes de la Reconstrucción 
histórica del Nuevo PRI que requiere México. ¡Es Cuánto! 

VOLTEAR LA PÁGINA; CERRAR EL CAPÍTULO.

OPINIÓN 

Por: José Luis Novelo Ayuso

“No hay victoria permanente, ni derrota para siempre.”
F.C.H.

Y así ha llegado La Casa de Papel 3 y ha su-
cedido lo que suele pasar en estos casos: 
se ha convertido en una serie más, una que 
termina por perder ese factor sorpresa de 
sus dos primeras entregas y en la que toda 
aquella narrativa anti sistema lucha, sin 
mucho éxito, por mantenerse a flote. El 
gran problema me parece que recae en los 
motivos para realizar un nuevo atraco, pues 
en las dos primeras partes estos eran revo-
lucionarios, disruptivos y con razones que 
estaban por encima del interés personal de 
cada uno de los atracadores. 

En contraste, el regreso a las andadas de 
la banda liderada por el Profesor (Álvaro 
Morte) están más ligadas a los sentimientos 
personales y a las relaciones intrapersona-
les que se han generado entre los protago-
nistas de la historia. Se pierde entonces ese 
discurso insurgente, rebelde, para entrar 
por momentos en los peligrosos terrenos 
del melodrama que poco tenían que ver 
con lo que los creadores del programa nos 
habían presentado anteriormente. 

La introducción de personajes antagónicos, 
particularmente el caso de la inspectora 
Alicia Sierra (la siempre maravillosa Najwa 
Nimri), y su desarrollo funcionan para darle 
un respiro a situaciones que ya hemos visto 
con anterioridad. Y mientras personajes 
como Nairobi (Alba Flores) alcanzan un de-
sarrollo interesante, otros como El Profe-
sor dejan a un lado las características que 
los hicieron particulares para centrarse en 
sub tramas que traicionan a lo que una vez 
fueron dentro de la narrativa de La Casa de 
Papel. Otros como la inspectora Raquel Mu-
rillo (Itziar Ituño) de plano terminan por con-
vertirse en pesadas piedras que arrastran a 
la trama por rumbos que poco tienen que 
ver con lo que tanto había funcionado en las 
entregas anteriores del programa. 

A pesar de lo anterior la serie logra man-
tener momentos de interés y el último capí-
tulo de la tercera parte genera una tensión 
dramática que remite a lo que el programa 
fue en su momento. ¿Hay esperanza para 
una cuarta parte mejor lograda?, es difícil 
decirlo. Dependerá sobre todo de que tanto 
la trama vuelva a generar sorpresa, de que 
tanto el desarrollo de los personajes recu-
pere el camino y sobre todo que éste gene-
re que a uno vuelva a importarle el destino 
de los mismos. 

Ojalá y así sea, porque un fenómeno como 
La Casa Papel no merece un final común, 
especialmente porque ya tuvo uno que fue 
apoteósico pero que ha sido desperdiciado 
en pos de la explotación comercial que tiene 
la tendencia a arruinarlo todo. Ya veremos. 

La serie logra mantener momentos de interés y el último capítulo 
de la tercera parte genera una tensión dramática que remite a lo 

que el programa fue en su momento. ¿Hay esperanza para una cu-
arta parte mejor lograda?, es difícil decirlo.
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Si el esfuerzo 
por el diálogo y 
la cooperación 

ha de ser el sello 
distintivo de cada 
uno de nosotros, 
también desde esta 
suculenta diversidad 
cultural de nuestro 
mundo, hemos de 
trabajar con espíritu 
armónico, a fin de 

que se haga posible el entendimiento entre unos y otros. Esta 
vida no es para encerrarse en los nuestros, sino para compartir 
vivencias y caminar unidos, a pesar de las caídas, reforzando y 
reafirmando los espacios de continuidad cultural y lingüística, 
con nuestra comprensión y mano tendida siempre. Nuestra 
coexistencia nos reclama razonar, por muy complejos que sean 
los abecedarios, empezando por la propia lengua. Esto nos 
demanda a movilizar otros comportamientos más coherentes 
y asistenciales con cualquier vida, pues aparte de que estamos 
perdiendo tierra fértil y biodiversidad a un ritmo alarmante, 
considero primordial activar el respeto y la consideración 
hacia todo análogo. Hoy sabemos que la degradación de la 
tierra afecta a más de treinta mil millones de personas y que 
nos cuesta el diez por ciento de la producción de la economía 
mundial cada año, pero tampoco debemos olvidar la fuerte 
crisis de valores (degradación humanística) que sufrimos como 
especie pensante. 

Somos aquello en lo que pensamos y esta pérdida de talante 
humanístico, mundano y mediocre a más no poder, dificulta 
los cambios transformadores que el planeta requiere entre 
sus gentes y su hábitat, y también entre estos entre sí, 
precisamente porque cada vida posee un valor singular que 
ha de ser tratado con sumo cuidado, o sea, dignificado, como 
señala la Declaración Universal de Derechos humanos, en 
su articulado, al trasladarnos una realidad tan innata como 
luminosa, la de que “todos los seres humanos nacen libres e 
iguales en dignidad y derechos y, dotados como están de razón 
y conciencia, deben comportarse fraternalmente”; primero 
considerándose uno mismo, autoestimándose, para luego 
conectar unos con otros, poniéndonos en su lugar. No talemos 
ilusiones, jamás discriminemos a nadie, pensemos que unidos 
ganamos amaneceres y cosechamos nuevos entusiasmos. Sin 
duda, estamos llamados a un nuevo despuntar como linaje, 
aunque buena parte de los caminantes duerman todavía. 
Indudablemente, hemos de animar a que ese vivo poema de 
esperanza, que todos nos merecemos sin distinción alguna 
por el simple hecho de ser personas, no permanezca por más 
tiempo aletargado.  

Lo que no tiene sentido es recorrer los caminos del mundo 
enfrentados, divididos por contiendas inútiles, cuando lo 
verdaderamente trascendente es entrar en sintonía y poder 
afrontar los retos de vivir desde esa multiplicidad de cultos 
y culturas, de lenguajes y jergas, de expresiones y memorias. 
Por desgracia, no sólo estamos presenciando un récord de 

calentamiento global, también se están calentando los modos 
y maneras de movernos, de cohabitar, únicamente hay que 
adentrarse en las mil tensiones políticas que viven multitud de 
naciones, algo que podemos evitar entre todos. En todo caso, 
volvamos a nuestra historia, aprendamos de ella, para que de 
una vez por todas podamos deducir que nada justifica entrar 
en conflicto, que nos merecemos otro futuro más armónico 
y que para construirlo solo hace falta precipitar la vía de la 
amistad, el puente de la simpatía, el camino del encuentro. Lo 
importante es edificar espacios benéficos con quien habitar la 
casa común para toda la humanidad. Sobran todos los frentes, 
tal vez muchas fronteras. Se requiere un cambio. Quizás pensar 
menos en uno mismo. Los gobiernos de todo el mundo han de 
poner en práctica el deber de la solidaridad, que tan bello lo 
vociferó con su viviente receta la inolvidable misionera Madre 
Teresa de Calcuta: “No deis sólo lo superfluo, dad vuestro 
corazón”. 

Por otra parte, hay que impulsar otra mentalidad más verídica y 
auténtica, no tanto la de poseer como la de dar, o  la de sentirse 
amado y poder amar, al menos para que nadie se sienta 
marginado, sino acompañado siempre; esta nueva concepción 
de vida, sin duda nos ayudará a fomentar otro tipo de avances 
más humanitarios. Ojalá dejemos de despreciarnos, de negar 
el derecho universal a la dignidad humana y a la seguridad de 
toda existencia, de que impere la fuerza moral a la fuerza bruta, 
y seamos capaces de afrontar esa nueva alborada, según un 
orden ejemplarizante, que refleje justicia y bienestar para 
todos. Al fin y el cabo, no bastan los conocimientos para ser 
feliz, se requiere la sabiduría del corazón para desprenderse 
de lo mundano y, entonces, podrá brotar una gran variedad de 
clemencias y claridades, que nos ayudarán a que ese despertar 
no sea un mero sueño, sino un vivir y un renacer hacia un mundo 
fraterno, que aún no conocemos realmente, porque solemos 
endiosarnos en las alturas y apenas arrepentirnos de nuestras 
usuras. ¡Qué pena!

ALGO MÁS QUE PALABRAS

LLAMADOS A UN NUEVO AMANECER 

“Los gobiernos de todo el mundo han de poner en práctica 
el deber de la solidaridad, que tan bello lo vociferó con su 

viviente receta la inolvidable misionera Madre Teresa de 
Calcuta: “No deis sólo lo superfluo, dad vuestro corazón”. 

“Una transformación de mente y ánimo no 
excluyente es culminante, sobre todo para el 

bienestar de las generaciones venideras”.
Los tiempos actuales nos 

exigen de actuaciones 
concretas. Tenemos 

señales claras que nos indi-
can un sentido de urgencia 
y obligación de cambio. La 
violencia y las violaciones no 
pueden campear a sus anchas como si no sucediese nada. A 
propósito, un dato recientísimo: El Fondo de la ONU para la 
Infancia acaba de informar que más de 1,9 millones de niños 
han sido forzados a abandonar la escuela debido a una ola 
de ataques y amenazas contra las instituciones educativas en 
los países de la región central y occidental de África. Por otra 
parte, aún tenemos sistemas esclavistas que urge desmante-
lar. Ciertamente, tampoco es cuestión de activar en el mundo 
los enfrentamientos, pero sí de proceder de otro modo y de 
manera contundente, para que se respeten los derechos y 
obligaciones de todos los moradores del planeta. Además de 
que la fragmentación entre humanos no favorezca a nadie en 
un mundo globalizado como el nuestro, la pasividad aún me-
nos, es menester resolver las diferencias, y no hay otra que el 
diálogo, para abordar las preocupaciones legítimas de toda la 
ciudadanía. Sea como fuere, no podemos continuar con este 
estrés inhumano que generan los conflictos por doquier parte 
del globo terráqueo, necesitamos impulsar otras concordias 
más justas, que nos reconcilien y no alienten a la contra natura, 
al racismo permanente y a la discriminación contra determina-
das personas. Los pueblos, los Estados, el mundo en su conjun-
to, han de cooperar entre sí, modelando nuevas implicaciones 
solidarias y un ético humanismo. Lo significativo no es escapar 
de esta mortecina realidad, sino batallar porque esa conexión 
de encuentros nos hermane y podamos habitar en paz en ese 
hogar común, sin tantas fronteras ni frentes, sin esa multitud 
de despropósitos que nos dejan sin alma, y por ende, sin el dis-
frute de la verdadera alegría, la de sentirse amado y la de poder 
amar. ¡Amémonos!

Lo más urgente, quizás sea el interrogatorio de cada cual con-
sigo mismo, ¿qué haces por tus análogos?, porque el fin, lo 
esencial es empezar reconociéndose parte de esa ciudadanía 
globalizada, que requiere de la consideración y del afecto de 
toda la humanidad. Un mundo dividido es algo diabólico. Nos 
precisamos como parte de ese todo que ha de contribuir a que 
lo armónico prevalezca en cada viviente, incluso en las noches 
más oscuras que tengamos. Naturalmente, la situación que vivi-
mos nos exige mucho valor, puesto que esta liturgia mundana 
está en efecto enferma, ante tanto manantial de falsedades 
e intereses mezquinos. Por desgracia, en esta sociedad tec-
nológica del conocimiento, privilegio de algunos, hay mucho 

corazón encerrado, esclavo 
de los poderosos, que dificul-
tan esa llamada a caminar uni-
dos. No se puede proteger lo 
que está mal, y el apego a los 
particularismos de cada cul-
tura, han de universalizarse y 

confluir en horizontes abiertos, con mansedumbre y docilidad. 
En consecuencia, hemos de pensar que si importante es erradi-
car las injusticias sociales heredadas de la historia, también es 
fundamental reforzar acciones y medidas personales que nos 
obliguen a salir de nuestro propio egoísmo. En ese desinterés 
por nuestros semejantes, lo que hay en el fondo es una falta de 
humanidad, de compasión, de desinterés, que sumada a una 
escasa voluntad social y política, se hace verdaderamente cruel 
la vida para algunos. Por eso es vital, el esfuerzo asambleario 
de la comunidad, sabiendo que este drama social de indiferen-
cia es propio de las piedras, pero no de los humanos que llevan 
una conciencia inherente consigo. ¡Escuchémonos!

Quizás en ese cambio, la escucha, dejando hablar al corazón, 
sea lo más esencial, al menos para forjar alianzas mundiales 
y contrarrestar falsos relatos vertidos. Cuidado con aquellos 
que nos halagan los oídos. Lo prioritario, sin duda, está en esa 
valentía de tomar la palabra y aunque duela sembrarla de ver-
dad, también esto requiere de otro coraje, el saber aguzar el 
oído ante otras dicciones y tener la fuerza de rectificar si fuese 
menester hacerlo.  Lo difícil muchas veces está en saber ca-
llar cuando no tiene uno nada que aportar, y reconocer que 
un torpe lenguaje activado, puede conducirnos a incrementar 
tensiones inútiles que no conducen a buen puerto. Por esta 
razón, la corrección de actitudes es imprescindible en nuestro 
momento presente. Una transformación de mente y ánimo no 
excluyente es culminante, sobre todo para el bienestar de las 
generaciones venideras. La tarea a la que nos debemos enfren-
tar, con cierta urgencia, no es fácil, pero es sumamente apa-
sionante, un cambio de estilo en nuestra manera de concebir el 
mundo, de relacionarlos, lo que requiere una entrega generosa 
entre todos los moradores, en la que nadie se sienta abando-
nado, sino amparado por toda la humanidad, lo que demanda 
sin duda de una visión ética muy diferente a nuestro estilo com-
petitivo de vida actual, en el que prolifera el excesivo individu-
alismo, consumismo y derroche. De ahí la necesidad de otros 
líderes, más poéticos que políticos, más místicos que religio-
sos, más de la pobreza que de la riqueza, que son los que ver-
daderamente nos van a llevar a encontrar nuevos espacios de 
convivencia para una humanidad que tiene que fraternizarse 
en el amor y por amor. Al fin y al cabo, ¡amar es vivirse y reha-
cerse cada día en los demás! No lo olvidemos nunca.

Sentido de urgencia 
y necesidad de cambio

Por Víctor Corcoba Herrero/ Escritor
corcoba@telefonica.net
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